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«Майские указы» выполним!»
Владимир Путин жестко ответил либералам, 

которые призывают его отказаться от социальных обязательств, 
данных народу после победы на президентских выборах

САМЫМ ярким полити-
ческим событием минув-
шей недели, безусловно, 
стала встреча президента 
России Владимира Пути-
на с участниками конфе-
ренции Общероссийского 
народного фронта. На ней 
глава государства еще 
раз дистанцировался от 
«Единой России», заявил 
о своей поддержке ряда 
инициатив участников На-
родного фронта, а также 
подтвердил, что «майские 
указы» будут выполнены 
во что бы то ни стало.

СОБСТВЕННО им, «май-
ским указам», и была по 
большей части посвяще-
на нынешняя конференция 
ОНФ. Напомним, что в этих 
документах преимуществен-
но прописаны социальные 
обязательства государства 
- Владимир Путин издал их 
вскоре после победы на вы-
борах в 2012 году. Сейчас из-
за замедления темпов роста 
экономики выполнение ука-
зов оказалось под угрозой. 
Об этом, в частности, нака-
нуне конференции говорили 
некоторые чиновники прави-
тельства Медведева. Один 
из них - глава Министерства 
экономического развития 
ультралиберал Улюкаев - до-
говорился до того, что указы-
де невыполнимы.

Однако Владимир Путин 
четко дал понять, что соци-
альные обязательства надо 
выполнять. Деньги на «май-
ские указы» найти можно, 
если заняться реструктури-
зацией экономики, а не на-
деяться на нефтегазовые до-
ходы, как раньше.

- Да, согласен, темпы рос-
та недостаточны для вы-
полнения указов в полном 
объеме, - заявил президент. 
- Но это еще не значит, что 
мы должны сослаться на это 
и отложить социальные ре-
формы в сторону. Я убежден, 
что мы в состоянии их испол-
нить, и мы сделаем это… То, 
что происходит, не должно 
воздействовать на нас как 

снотворное, а наоборот, как 
стимулятор...

Был поднят вопрос и о 
тарифах на услуги ЖКХ. В 
правительстве сейчас об-
суждается норма, согласно 
которой для 30 процентов 
российского населения - 
так называемого среднего 
класса - планируется значи-
тельно увеличить цену на эти 
услуги. В ответ Путин пред-
ложил участникам Народно-
го фронта подготовить про-
ект закона о ЖКХ.

Важных заявлений на кон-
ференции было много. В 
частности, Владимир Путин 
подтвердил, что у властей 
нет намерения продлевать 
действие материнского ка-
питала после 2016 года. Еще 
раз заявил, что повышения 
пенсионного возраста не 
будет. Наконец, в преддве-
рии Нового года послал важ-
ный сигнал госкомпаниям: 
нецелесообразно тратить 
бюджетные средства на про-
ведение шикарных корпора-
тивных вечеринок…

Разговор в итоге получил-
ся открытым и живым, и са-
мое главное - он имеет прак-
тическую пользу. Президент 
пообещал, что высказанные 
участниками конференции  
предложения будут учтены 
им в послании, с которым он 
собирается обратиться к Фе-
деральному собранию 12 де-
кабря.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Панорама

Президент держит слово

Михаил ИВАНОВ, главный редактор газеты «Нев-
ское время», доверенное лицо Владимира Путина на 
выборах 2012 года, участник конференции Общерос-
сийского народного фронта:

- САМОЕ важное, что ОНФ, который создавался как про-
ект «сверху», сейчас, по моим впечатлениям, все больше 
получает подпитку, поддержку снизу. На конференцию 
приехали люди совсем не статусные, не те, что обычно 
сидят в президиумах, но и далеко не простые. Это люди, 
у которых есть не только предложения и идеи, но также 
энергия и воля, чтобы их воплотить. Они привыкли рас-
считывать на себя, самостоятельно решать проблемы - и 
ОНФ, где они находят единомышленников, открывает для 
них новые возможности.

К примеру, меня по-хорошему удивил профессиональ-
ный рыбак из Самарской области. Он говорил о браконь-
ерстве на Волге - а там это больной вопрос, - но не просил 
помощи. Потому что ему с товарищами удалось создать 
народную дружину, которая своими силами, за свой счет, 
но в рамках закона эту проблему в скором времени долж-
на решить.

Меня тоже попросили выступить, поделиться опытом, 
какие возможности, кроме печатного слова, есть у СМИ 
для решения общественных проблем. Я рассказал об Об-
щественной приемной, программе «Открытый микрофон» 
и других проектах БМГ, которые служат каналами общения 
горожан и власти напрямую, без посредников. В общем, 
все выступления и дискуссии сводились к тому, что обу-
стройство страны должно идти снизу - с простых, реаль-
ных дел и программ, которые люди начинают по своей 
инициативе. А власть к этому подключается, когда пришло 
время и проект себя зарекомендовал.

Как всегда, сильное впечатление оставляет общение с 
Владимиром Путиным. Меня каждый раз потрясает, какой 
у него запас энергии. Любой, кто выступал перед ауди-
торией, знает, сколько это требует сил. Президент же на 
таких встречах выступает без подготовки, отвечает на са-
мые неожиданные вопросы, которые иногда идут в режи-
ме прессинга, и на моей памяти ни разу он не сбился, не 
утратил доброжелательности, не показал признаков уста-
лости. Это вызывает огромное уважение.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

«Евромайдан» закончится 
самороспуском?

Протесты могут сойти на нет с первыми сильными морозами в Киеве

НА УКРАИНЕ всю минув-
шую неделю продолжа-
лись многотысячные ми-
тинги, которые СМИ окре-
стили «евромайданом». 
Протестующие требуют 
отставки правительства и 
досрочных президентских 
и парламентских выбо-
ров. «Смена» рассмотрела 
несколько наиболее воз-
можных сценариев даль-
нейшего развития собы-
тий на «евромайдане».

СЦЕНАРИЙ № 1. Митин-
ги будут становиться все 
малочисленнее, и постепен-
но «евромайдан» сойдет на 
нет. Кстати, синоптики менее 
чем через неделю обещают 
сильные морозы в Киеве, 
что отнюдь не будет способ-
ствовать протестам: жить в 
палатке при минусовой тем-

пературе проблематично 
даже для профессионально-
го революционера, не говоря 
уже о проплаченной массов-
ке (по некоторым данным, 
до 70 процентов участников 
киевских митингов выхо-
дят на площадь за гривны). 
Отдельные акции протеста 
будут проходить вплоть до 
2015 года, однако на дей-
ствия власти они особо не 
повлияют. Правда, шансы 
Виктора Януковича на то, 
чтобы остаться в президент-
ском кресле, значительно 
уменьшатся, и исход прези-
дентских выборов уже не так 
однозначен, каким еще не-
давно казался.

СЦЕНАРИЙ № 2. Проте-
стующим все-таки удастся 
добиться уступок от прези-
дента Виктора Януковича. 
Ему придется отправить в от-
ставку кабинет министров и 
объявить досрочные парла-

ментские выборы. Часть оп-
позиции это не устроит, так 
как она требует и досрочных 
президентских выборов. Од-
нако сил и средств на то, что-
бы «додавить» власть, у нее 
не будет. Остальное зависит 
от действий Януковича: про-
должит ли он переговоры с 
ЕС, решится ли на вступле-
ние в Таможенный союз с 
Россией или применит вы-
жидательную тактику.

СЦЕНАРИЙ № 3. На Укра-
ине будет введено чрезвы-
чайное положение. Об этом 
мечтают и украинские сило-
вики, и лидеры «евромайда-
на». Ведь тогда последние 
будут выглядеть «жертвами 
кровавого режима», и это 
даст возможность получать 
еще большее финансирова-
ние от Запада.

Светлана 
НОВИКОВА

Фото ИТАР-ТАСС

СЦЕНАРИИ

ВАЖНЫЙ  
РАЗГОВОР

Сторонники евроинтеграции, надеясь понравиться Западу, 
обращаются к нему на английском языке



«Пулково-3»: 
полетим, но не сейчас!

Открывшийся терминал не спешит принимать 
сразу всех пассажиров

4 ДЕКАБРЯ новый тер-
минал «Пулково» открыл 
залы отправления и при-
бытия. В первый день от-
сюда отправились три 
рейса авиакомпании 
«Россия» - во Франкфурт, 
Дюссельдорф и Мюнхен. 
Когда и кто освоит новые 
направления - пока неиз-
вестно.

Как это будет 
по-русски?

Огромный терминал про-
изводит слегка сюрреа-
листическое впечатление. 
Отчасти - благодаря разве-
шанным повсюду скульпту-
рам девушек с самолетными 
крыльями. Они уже вызвали 
в Петербурге скандал: дело 
в том, что их автор Дмитрий 
Шорин ранее демонстриро-
вал аналогичных «летающих 
красоток» (например, на вы-
ставке в Цюрихе), но прежде 
на их крыльях красовались 
номера разбившихся само-
летов. У крылатых девиц в 
«Пулково» никаких номеров 
уже нет. Но знать, что они 
были, не слишком приятно. 
Кстати, эту скульптурную 
группу аэропорт приобрел за 
160 тысяч евро.

Впрочем, ощущение 
странности происходящего 
в новом терминале вызыва-
ет не только спорное совре-
менное искусство. Много-
численные кассы закрыты, 
работают только те, что про-
дают билеты авиакомпании 
«Россия». Пассажиры, уле-
тающие ранними утренни-
ми рейсами, недоумевают 
- даже кофе выпить негде. 
Наконец, общественность с 
изумлением изучает новень-
кое информационное табло, 
на котором наряду с такими 
заведениями, как «Аптека» и 
«Прокат автомобилей», ука-
зана загадочная «Камехра-
ненияра». Такая трансфор-
мация «Камеры хранения» 
объяснима: генеральным 

подрядчиком строительства 
была турецкая компания 
«Ictas Insaat». От этого, впро-
чем, веселее не становится: 
отечественные-то боссы ви-
дели, что открывали!

Наполеонов-
ские планы 
сорвались

Предполагалось, что авиа-
компания «Россия» переве-
дет все свои рейсы из «Пул-
ково-1» и «Пулково-2» (а это 
40 процентов всех перелетов 
из Петербурга и обратно) 
в новый терминал немед-
ленно после его открытия. 
То же самое в сжатые сроки 
должны были сделать и дру-
гие авиаперевозчики, а за-
тем «Пулково-1» вроде бы 
должно было закрыться на 
реконструкцию. Вместо это-
го ООО «Воздушные ворота 
северной столицы», управ-
ляющее аэропортом, при-
няло решение продолжить 
функционирование двух ста-
рых терминалов в прежнем 
режиме. А также известило 
арендаторов (то есть все 
авиакомпании), что переез-
жать в новый терминал пока 
не нужно. Сколько продлит-
ся это «пока» - никому не из-
вестно: «Воздушные ворота 
северной столицы» точных 
сроков не называют, обещая 
сообщать о каждом новом 
«переехавшем» рейсе до-
полнительно.

Такое решение управля-
ющая компания аэропорта 
объясняет тем, что массовый 

наплыв пассажиров мог бы 
привести к сбоям в работе. В 
результате из монументаль-
нейшего терминала летают 
всего лишь три рейса в день.

Суетись, 
пассажир!

А пассажирам предстоит 
настоящая маета: и так-то с 
двумя прежними термина-
лами многие путались - от-
куда улетать, где встречать… 
Теперь точек отправления 
стало аж три, да еще и авиа-
рейсы находятся в стадии 
«постепенного перевода» из 
терминала в терминал! По-
этому гражданам рекомен-
дуется перед путешествием 
сделать несколько звонков 
- в аэропорт и в авиакомпа-
нию, продавшую билет, - и 
уточнить: откуда все-таки 
предстоит отбыть? Тех, кто 
тем не менее запутается, 
«Воздушные ворота север-
ной столицы» успокаивают: 
расстояние между старым 
зданием «Пулково-1» и но-
вым терминалом - всего 
лишь около 200 метров, 
можно и прогуляться.

Ну да, свежим морозным 
воздухом подышать полез-
но, а если при себе багаж 
тяжелый, так еще и фитнес 
получится! Для заплутавших 
же в более отдаленном «Пул-
ково-2» обещают пустить 
бесплатный автобус. Так что 
улететь из нового терминала 
все же получится - пусть не у 
всех и не сразу!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА
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С погибших самолетов стерли номера?

Новый терминал лучше старых двух

«Мисс Санкт-Петербург-2012» Юлия Силяхина 
передает свою корону Анастасии Бельской

«Надо верить 
в свои силы 

и не опускать 
руки»

«Мисс Санкт-Петербург-2013» 
стала будущий детский врач 

Анастасия Бельская

В МИНУВШУЮ субботу 
завершился престижный 
конкурс «Мисс Санкт-Пе-
тербург-2013». Титул пер-
вой красавицы города до-
стался 24-летней студент-
ке Санкт-Петербургского 
государственного педиа-
трического медицинского 
университета Анастасии 
Бельской.

- БОЛЬШИНСТВО членов 
жюри после финала отдали 
свои голоса именно Насте, 
- комментирует итоги дирек-
тор конкурса, известный тре-
нер по шейпингу Кристина 
Крючкова. - На мой взгляд, 
это справедливо, ведь Бель-
ская занимала призовые 
места практически на всех 
отборочных этапах, а в пре-
стижных турах «Королева по-
диума» и «Мисс пресса» даже 
одержала победу. Вообще 
стоит отметить, что Настя 
очень ответственная, дис-
циплинированная девушка, 
не пропускала тре нировок 
по шейпингу, репетиций кон-
курса. А самое главное - она 
очень добрый человек!

Новая королева красо-
ты увлекается шейпингом, 
классическим балетом, как 
будущий детский врач от-
дает много свободного вре-
мени благотворительным 
проектам. Возможно, кто-то 
помнит эту стройную брю-
нетку и в качестве ведущей 

в свое время популярной 
телепрограммы «Инструкция 
по применению».

Интересно, что несколь-
ко лет назад Настя уже при-
нимала участие в конкурсе 
«Мисс Санкт-Петербург», 
однако сама покинула фе-
стиваль, самокритично по-
считав, что пока не готова 
спорить за корону. И вот 
удачное возвращение состо-
ялось! Свой успех Бельская 
посвятила маме Стелле Вла-
димировне, которая все это 
время помогала любимой 
дочке.

И наконец - самое главное! 
Дело в том, что Анастасия 
больна диабетом, однако 
своей активной жизнен-
ной позицией «мисс Санкт-
Петербург-2013» доказыва-
ет, что в любой, даже самой 
трудной ситуации надо ве-
рить в себя.

- Сегодня сбылась моя меч-
та, я очень счастлива! - рас-
сказала в интервью «Сме не» 
победительница сразу после 
коронации. - Мой кумир - 
 известная красавица Николь 
Джонсон, которая, будучи 
больной диабетом, преодо-
лела себя и выиграла кон-
курс «Мисс Америка-1999». 
Надеюсь, что теперь и моя 
история может послужить 
примером для кого-то. Даже 
самый тяжелый диагноз - это 
не приговор. Человек живет, 
пока есть мечта. Пока живет 
надежда. Главное - верить в 
свои силы и никогда не опус-
кать руки!

Константин ОСИПОВ
Фото Валерия ЛЕВЫКИНА

ПЕРВАЯ 
КРАСАВИЦА

ФАЛЬСТАРТ



ЛИБЕРАЛЫ не оставляют 
попыток отрегулировать 
религиозную жизнь рос-
сиян. Естественно - в том 
направлении, которое им 
больше всего нравится, 
то есть в сторону умень-
шения влияния Русской 
православной церкви. Не-
давно партия «Граждан-
ская платформа» решила 
внести свою лепту в этот 
процесс, предложив про-
ект Религиозного кодекса 
РФ, который намеревает-
ся внести в Госдуму.

ЛИДЕР «Гражданской плат-
формы» - куршавельский 
олигарх Михаил Прохоров 
никогда не скрывал своих 
атеистических и антиклери-
кальных взглядов, поэтому и 
кодекс у его партии получил-
ся не религиозным, а скорее 
наоборот - антирелигиоз-
ным, атеистическим.

Судите сами. «Граждан-
ская платформа», напри-
мер, предлагает запретить 
представителям власти пу-
бличную демонстрацию при-
надлежности к какой-либо 
конфессии. Видимо, едино-
мышленники Прохорова не 
могут спокойно смотреть на 
то, как высшие руководите-
ли России во время боль-
ших церковных праздников 
стоят в храмах со свечами 
в руках. Так и хочется спро-
сить куршавельцев: а что ж 
они не протестуют, когда ру-
ководители США регулярно 
во время публичных речей 
демонстрируют свою при-
верженность христианскому 
вероисповеданию?

Также «прохоровцы» хотят 
запретить включать священ-
нослужителей в структуры 
Вооруженных сил и требуют 
заменить в военной присяге 
слово «клянусь» на слово-
сочетание «торжественно 
обещаю». Предлагается от-
казаться от формулировки 
«оскорбление религиозных 
убеждений и чувств», будто 
у верующих их просто не мо-
жет быть…

Наконец, авторы проекта 
Религиозного кодекса хотят 
усилить меры по «защите 
права детей на свободу со-
вести и вероисповедания». 
Хотя, казалось бы, куда уж 
больше, если сегодня для 
священников вход в школы и 
так закрыт, а новый предмет 
«основы религиозных куль-
тур» носит сугубо светский 
характер?

Прохоровский документ 
вызвал шквал критики не 
только со стороны верую-

щих, но и со стороны свет-
ских экспертов, которые 
совершенно справедливо 
заявили о его однозначной 
антиправославной направ-
ленности. Неудивительно, 
что в ответ на эту инициа-
тиву созрела другая: депу-
тат Госдумы Елена Мизули-
на предложила прописать 
в преамбуле Конституции 
особую роль православия в 
России. Православным не 
остается ничего другого, 
как защищать себя и свою 
веру и выдвигать встречные 
требования. Кстати, данное 
предложение нашло гораз-
до больше сторонников, 
ведь православными себя 
считают более 80 процентов 
россиян. Хотя сама церковь 
отнеслась к инициативе до-
статочно осторожно.

«Предложение, безуслов-
но, вызовет дискуссию, 
достаточно оживленную и 
эмоциональную, - заявил 
председатель отдела Мо-
сковского патриархата по 
взаимоотношениям церкви 
и общества протоиерей Все-
волод Чаплин. - Ну и пусть 
дискуссия разворачивается. 
Я считаю, что любые предло-
жения стоит обсуждать».

Как бы то ни было, кон-
фронтация по религиозному 
вопросу в России явно на-
растает. В ответ на предло-
жение либералов вернуться 
к государственному атеизму 
неизбежно звучит предложе-
ние сделать православие го-
сударственной религией или 
хотя бы закрепить его осо-
бый статус. Чем закончится 
это противостояние, и сам 
Бог, наверное, не знает.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Яков ЕВГЛЕВСКИЙ, 
историк, политолог: 

ТАК НУЖЕНТТ
ли России 
Ре лигиозный
кодекс? Об
этом рассуж-
дают экспер-
ты «Смены».

Не надо усиливать 
напряжение 
в обществе!

«Зачем вмешиваться в дела церкви?»
- КОНЕЧНО, я отрицательно отношусь 

к инициативе Прохорова принять Рели-
гиозный кодекс. Уверен, что сам Михаил 
Дмитриевич не очень хорошо разбира-
ется в данном вопросе. Предлагаемый 
им атеистический, антирелигиозный до-
кумент не нужен нашему обществу.

Зачем пытаться вмешиваться в дела 
церкви, которая отделена от государ-
ства? Кто бы что ни говорил, наше обще-
ство сегодня совсем не клерикализиро-
вано - наоборот, оно секулярно.

Мне кажется, у нас действует вполне 
нормальный Закон «О свободе совести» 
- большинство он вполне устраивает. 
Единственное, что лично я бы в нем ис-
правил, - добавил бы меры противо-
действия тоталитарным сектам. К со-
жалению, сегодня многие такие группы, 
например сайентологи (приверженцы 
дианетики Рона Хаббарда), чувствуют 
себя вполне комфортно и продолжают 
вербовать новых членов. Считаю, что так 
быть не должно.

Виталий МИЛОНОВ, 
депутат ЗакСа:

«Зачем нужны лишние бумаги?»

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор:
«Инициатива Прохорова - 
несвоевременная»

- ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ регулирова-
ние в такой тонкой сфере, как отноше-
ния между гражданами, государством и 
религиями, требует соответствующего 
уровня правовой культуры общества. На 
сегодня он таков, что сложно сформу-
лировать данные законы с соответству-
ющими санкциями - они вряд ли будут 
нормально восприняты всеми слоями 
общества и приведут к уменьшению кон-
фликтов.

Поэтому Религиозный кодекс или про-
сто некая совокупность нормативных 
актов на заданную тему - крайне опас-
ная вещь. Прежде чем принимать такого 
рода решения, нужно провести внима-
тельный анализ аналогичного законода-
тельства в других поликонфессиональ-
ных странах. Лично мне примеры удач-
ного законодательного регулирования 
этой сферы неизвестны.

Боюсь, как только мы запустим дис-

куссию вокруг религиозных проблем, на-
пряженность в обществе не уменьшится, 
а увеличится. Поэтому переписывание 
законов о религии сегодня, как мне ка-
жется, вопрос несвоевременный.

Инициатива о включении в Конститу-
цию строки об особой роли правосла-
вия также достаточно спорна. С одной 
стороны, это возвращение к истокам на-
шего государства - в Российской импе-
рии православие было системообразу-
ющей ценностной осью. Все мы помним 
формулу графа Уварова: «Православие, 
самодержавие, народность». С другой 
стороны, если мы зафиксируем ведущую 
роль православия, то мы таким образом 
предложим обществу яблоко раздора. 
Ведь у нас очень разные субъекты Фе-
дерации. Среди них и такие, где право-
славие не является доминирующей ре-
лигией. Поэтому я бы предполагал, что 
играть с огнем все-таки не стоит.

- ПРЕДЛОЖЕНИЕ утвердить некий Ре-
лигиозный кодекс, в котором прописы-
вались бы взаимоотношения религиоз-
ных конфессий, общества и государства, 
показалось мне странным. Вреда данная 
инициатива нашему обществу не прине-
сет, но и практической пользы от нее точ-
но не будет.

Прочитают сей опус только сами его 
авторы, да, может, специалисты-поли-
тологи. Обсудят и отложат. Ведь в нашей 
Конституции четко в двух статьях - 28-й 
и 29-й - определены права всех граж-
дан относительно духовных вопросов: 
гарантированы свобода совести, веро-
исповедания, возможность исповедо-
вать любую религию или не исповедо-
вать никакой. Одновременно запрещены 
пропаганда социальной, расовой, наци-

ональной или религиозной розни. Есть, 
кроме того, хороший Закон «О свободе 
совести». Чего же боле? Кому нужны на-
пыщенные мертворожденные высокоум-
ные бумаги, звонко провозглашающие, 
что дважды два - четыре?

А вот другая политическая инициати-
ва, с которой выступила депутат Елена 
Мизулина, - о включении в преамбулу 
Конституции дополнительной строки о 
православной вере как нравственной 
основе российского общества - не вызы-
вает у меня протеста. Ведь в Основном 
законе и так вскользь сказано о «памяти 
предков». А в Законе «О свободе сове-
сти» есть слова об особой роли право-
славия в истории России. Почему бы и не 
поднять эту мысль на конституционный 
уровень? Вполне разумно и уместно.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

ГАЙД-ПАРКАтеисты 
поднимаются 

в атаку
Олигарх Михаил Прохоров 

попытался возвести 
антиправославие в закон

КОНФРОНТАЦИЯ

Как коршуны кружат...



В ПОСЛЕДНИЕ месяцы в 
России все громче звучат 
голоса тех, кто считает 
необходимым восстанов-
ление государственной 
идеологии. Официально 
она запрещена, и об этом 
сказано в российской Кон-
ституции. Понятно, чем 
руководствовались авто-
ры Основного закона, - 
семьдесят лет господства 
коммунистической идео-
логии не прошли даром. 
Но с другой стороны, раз-
витие страны невозможно 
в усло виях идеологиче-
ского вакуума. Лишенное 
идейной основы в 1991 
году, российское обще-
ство деградирует, и это не 
видит только слепой. Поэ-
тому в последнее время и 
говорят о необходимости 
внесения соответствую-
щих поправок в Конститу-
цию. Впрочем, президент 
Владимир Путин, как сооб-
щил его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков, предло-
жения о восстановлении 
государственной идеоло-
гии не одобряет. При этом 
Песков добавил, что сей-
час «создается концепция 
развития патриотизма и 
идет поиск национальной 
идеи». Тем не менее се-
годняшний собеседник 
«Смены» - депутат Гос-
думы единоросс Евгений 
Федоров уверен, что рано 
или поздно вопрос об 
идео логии все равно бу-
дет поднят.

«Я не 
предлагаю 

ничего 
добавлять 

в Конституцию»
- Евгений Алексеевич, 

как вызревало ваше пред-
ложение исключить из 
Конституции пункт о за-
прете на государственную 
идеологию?

- Это предложение напря-
мую связано еще с одним 
моим предложением - ис-
ключить строку о том, что со-
ставной частью правовой си-
стемы России являются об-
щепризнанные принципы и 
нормы международного пра-
ва. Оставить в Конституции 
предлагаю только то, что мы 

должны соблюдать междуна-
родные договоры, ведь они 
утверждены и подписаны на-
шей страной. А вот общепри-
знанные принципы и нормы 
международного права - нет. 
Получается, что, если следо-
вать букве Конституции, мы 
должны защищать гомосек-
суалистов, вводить у себя 
ювенальную юстицию - все 
то, против чего Россия сего-
дня выступает. То есть фак-
тически в Основном законе 
сказано, что мы обязаны вы-
полнять нормы и правила, 
созданные для нас другими 
государствами. Налицо - за-
крепление вассально-ко-
лониального статуса нашей 
страны. И когда президент 
США Барак Обама отказы-
вается от встречи с Влади-
миром Путиным в том числе 
потому, что Россия не зани-
мается поддержкой «секс-
меньшинств», - поверьте, это 
тоже имеет непосредствен-
ное отношение к нашим обя-
зательствам, закрепленным 
в Конституции. Иностранные 
лидеры ее хорошо знают и 
очень обижаются, когда мы 
ей не следуем и не выполня-
ем их приказы. Стратегиче-
ское развитие нашей страны 
во многом до сих пор про-
изводится из-за рубежа. И 
де-факто нашей стране на-
вязывается чуждая система 
ценностей.

- А какую государствен-
ную идеологию вы пред-
лагаете нашей стране?

- Я не предлагаю ничего 
добавлять в Конституцию - 
я предлагаю только изъять 
строку о том, что никакая 
идеология не может устанав-
ливаться в качестве государ-
ственной или обязательной. 
Уверен, что без идеологии 
невозможно осуществлять 
государственное строитель-
ство. Любая страна должна 
опираться на какую-то си-
стему ценностей. Без этого 
даже ребенка нельзя нор-
мально воспитывать. Мы не 
можем детям рассказывать в 
школе о крепкой семье, люб-
ви к ближнему, а уж тем бо-
лее о патриотизме. Ведь по-
лучается, что мы навязываем 
школьникам идеологию. А 
как управлять государством? 
Нельзя поручить министер-
ствам и ведомствам двигать-
ся к достижению опреде-
ленных целей, так как любое 
целеполагание тоже так или 
иначе содержит элементы 
идеологии. Мы не можем на-
чать рекрутировать людей 
на работу в госорганы, руко-
водствуясь их личными ка-
чествами - порядочностью, 

патриотизмом. Это тоже за-
прещено. Запрет на идео-
логию фактически делает из 
государства инвалида…

«Наши 
противники - 

пятая 
колонна»

- После того как вы озву-
чили свою инициативу, не-
замедлительно последо-
вала жесткая критика со 
стороны многих политиков 
и экспертов, в первую оче-
редь либерального тол-
ка…

- Критиковать ее могут 
только люди, которых устра-
ивает нынешний статус Рос-
сии, находящейся под внеш-
ним управлением. Фактиче-
ски это пятая колонна внутри 
страны, которую устраивает 
то, что у нашего государства 
нет суверенитета. Ведь если 
у страны нет идеологии, она 
становится уязвимой и бес-
правной. Для меня как эконо-
миста тут очевиден и прямой 
материальный аспект. По-
смотрите, что сегодня про-
исходит на Украине. Телеви-
дение днем и ночью кричит: 
МВФ диктует Украине сни-
жение жизненного уровня 
населения. Так ведь России 
то же самое диктуется! Вот 
вам простой пример. По тре-
бованию МВФ у нас началось 
внедрение «Базеля-3» - сво-
да новых норм и стандартов 
по структуре и качеству бан-
ковских активов. Это приве-

дет к закрытию многих бан-
ков - нигде в мире нет такого! 
Это и есть процессы внеш-
него управления. В России 

продолжается борьба между 
сторонниками суверенитета 
нашей страны и пятой колон-
ной, которая, повторюсь, вы-
ступает за вассально-коло-
ниальный статус России.

- Но разве пункт об от-
сутствии государственной 
идеологии не является 
признаком любого нор-
мального демократиче-
ского государства? Отме-
нив его, не войдем ли мы 
в группу стран третьего 
мира?

- Россия, наоборот, по 
сути единственная страна в 
мире, где запрещена любая 
государственная идеология. 
В большинстве государств 
в Конституции провозгла-
шается система ценностей, 
на которых строится жизнь 
страны. Например, в кон-
ституциях Узбекистана, 
Туркменистана, Украины, 
Молдавии, Казахстана и Бе-
лоруссии говорится о цен-
ностях гражданского мира, 
демократии и справедливо-
сти. В Договоре о Евросоюзе 
помимо прав и свобод чело-
века в ценностном перечне 
- равенство и демократия. 
Европейские ценности осно-
вываются на духовном, нрав-
ственном, историческом на-
следии народов Европы. Это 
и есть идеология. А в России 
наши традиционные цен-
ности почему-то оказались 
под запретом. В греческой 
Конституции есть слова: «Во 

имя Святой Единосущной 
Неразделимой Троицы». В 
немецкой - слова: «Сознавая 
свою ответственность перед 
Богом и людьми…» Не гово-
ря уже о том, что монархи 
Дании, Швеции и Норвегии 
должны, согласно Конститу-
ции, обязательно принадле-
жать к лютеранской церкви. 
То есть везде в Конституциях 
мы найдем ссылки на тради-
ции, ценности, идеологию. 
Чем же мы хуже? Неужели 
Россия не может опираться 
на свои духовные ценности?

«Нынешнюю 
Конституцию 

назначили 
танки»

- 12 декабря нынешне-
го года новой российской 
Конституции исполняется 
20 лет. Как вы в целом к 
ней относитесь? Неужели 
Конституция 1993 года на-
столько несостоятельна, 
что сейчас постоянно ве-
дется разговор о необхо-
димости ее править?

- Ельцинская Конституция 
была принята под угрозой 
насилия, в стране тогда не 
было гражданского мира. 
Ясно, что когда по парламен-
ту стреляют танки, они могут 
назначить любую Конститу-
цию. Неудивительно, что в 
ней оказались прописаны в 
основном иностранные тех-
нологии управления. Даже 
государственные должности 
и названия госорганов зву-
чат по-западному - муници-
палитеты, мэры и т. д. Все 
это по сей день не позволяет 
нам заниматься стратегиче-
ским государственным пла-
нированием. А без этого не-
возможно выстроить жизнь 
нации. Это уже вопрос обще-
ственного согласия - создать 
новый текст Конституции. 
Но я прекрасно понимаю, 
что дело это неблизкое. А 
сегодня очень бы хотелось 
для начала хотя бы изъять из 
Конституции прямые нормы, 
ставящие Россию под внеш-
нее управление…

- Что для этого нужно?
- Немало. Либо организо-

вать всенародный референ-
дум, либо собрать Консти-
туционное собрание. Так что 
дело это долгое и непростое. 
Пока мы с коллегами в Думе 
обсуждаем проект поправок, 
дорабатываем их. Но глав-
ное - сделать первый шаг…

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Евгений Федоров полагает, 
что в 1993 году нашему 
государству были навязаны 
чуждые западные ценности

Евгений ФЕДОРОВ: 
«Без идеологии государство 

становится инвалидом»
Депутат Госдумы - о том, почему в России 

до сих пор не удалось сформировать 
систему ценностей

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

«Европейские ценности 
основываются на духовном, 
нравственном, историческом 
наследии народов Европы. 
В греческой Конституции есть 
слова: «Во имя Святой Единосущной 
Неразделимой Троицы». 
В немецкой - слова: «Сознавая свою 
ответственность перед Богом 
и людьми…» Не говоря уже 
о том, что монархи Дании, Швеции 
и Норвегии должны, согласно 
Конституции, обязательно 
принадлежать к лютеранской 
церкви. То есть везде 
в конституциях мы найдем ссылки 
на традиции, ценности, идеологию. 
Чем же мы хуже?»
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Спокойствие, 
только спокойствие?

Банковскую систему России лечат хирургическими методами

НА ДНЯХ Сбербанк и 
ВТБ24 приступили к вы-
платам страхового возме-
щения вкладчикам «Ма-
стер-банка». За компенса-
циями на общую сумму  31 
миллиард рублей в банки-
агенты могут обратиться 
в общей сложности почти 
150 тысяч человек. А по-
скольку, понятное дело, 
за своими деньгами рва-
нут все и сразу, очереди 
при таком количестве по-
страдавших неизбежны. А 
с ними и нештатные ситу-
ации, скандалы, дополни-
тельная нервотрепка. Тем 
временем обеспокоенные 
граждане в регионах, как 
в старые недобрые вре-
мена, штурмовали офисы 
небольших кредитных ор-
ганизаций, спешно изы-
мая свои  вклады, - мало 
ли что?

А помнишь, 
как все 

начиналось?

Цены на нефть стабильны, 
рубль при всех своих нынеш-
них колебаниях чувствует 
себя не так и плохо. Вроде 
бы причины для паники у 
российских вкладчиков не 
было. Но после краха «Ма-
стер-банка» она возникла. 
Людей можно понять. 1991 
год. Потом - 1998-й. Два 
раза за двадцать с неболь-
шим лет вкладчики теряли 
практически все. Поэтому 
отзыв лицензии у «Мастер-
банка» многие восприняли 
как предупредительный сиг-
нал. Вроде солидная орга-
низация, банкоматы чуть ли 
не на каждом углу, а глядишь 
ты… Значит, надо бежать и 

забирать вклады.
Как известно, лицензию 

у «Мастер-банка» отозвали 
не только и не столько из-за 
финансовых проблем, а пре-
жде всего из-за нарушений 
закона и финансовых махи-
наций. Понятное дело, про-
стые вкладчики об этом ос-
ведомлены не были, поэтому 
возникло ощущение - лицен-
зию могут отозвать у любого, 
даже достаточно крупного 
банка. Да и глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина 
не стала скрывать - «Мастер-
банк» по части нарушения 
закона такой не один, на-
казания еще последуют. Но 

это не значит, что проблемы 
возникнут у каждого банка и 
у каждого вкладчика.

Паника 
по-самарски

Нынешние банковские со-
бытия - это почти детектив. 
Особенно отличилась Са-
марская область. 20 ноября 
в своем доме был найден 
застреленным председа-
тель правления Волжского 
социального банка Валерий 
Кучканов. Вскоре банк огра-
ничил выплаты по вкладам, 

а в минувший понедельник 
был лишен лицензии. А за 
несколько недель до Волж-
ского социального банка 
отозвали лицензию у Волго-
Камского банка, замешанно-
го в криминальных схемах. 
На такой почве расцвела и 
недобросовестная конкурен-
ция. По Самаре стали рас-
пространяться листовки об 
отзыве лицензий у других 
кредитно-финансовых ор-
ганизаций области, вклад-
чикам стали приходить СМС 
со «страшилками». Как след-
ствие, с очень серьезными 
финансовыми проблемами 
столкнулись в самарском 

банке «Солидарность».
К счастью, в ситуацию на 

этой стадии вмешались Цен-
тробанк и Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ). К 
«Солидарности» на днях при-
менили механизм, который 
в последние годы почти не 
использовали, - его решили 
не банкротить, а санировать. 
То есть заняться оздоровле-
нием «сверху», вложив шесть 
миллиардов рублей и взяв 
управление на себя.

Иногда дешевле 
санировать, 

чем банкротить

- Действительно, случай 
санации - первый за долгие 
годы, - прокомментировал 
ситуацию телеканалу «Рос-
сия 24» генеральный дирек-
тор АСВ Юрий Исаев. - Не 
стану скрывать, он связан 
с паническими настроени-
ями в Самарской области. 
Факт отзыва лицензии у «Ма-
стер-банка» наложился на 
локальные проблемы с бан-
ками Самарской, Тульской 
и Челябинской областей. На 
волне слухов и паники кто-то 
пытался заработать, а в ряде 
случаев банкиры сами усугу-
били ситуацию. Попытались 
представить дело так, что не 
они довели банки до ручки, а 
Центробанк. Конечно же, это 
не так. Оценив ситуацию, мы 
решили поддержать «Соли-
дарность». Во-первых, что-
бы не раскачивать систему, 
чтобы не сработал «принцип 
домино». Люди услышали, 
что государство банк не бро-
сило, и успокоились. Однако 
собственники, которые не 
справились с управлением 
банка, больше им владеть не 
будут. Приходя в капитал, мы 
провожаем прежних акцио-
неров - по-хорошему или по-
плохому. Во-вторых, в ситуа-
ции с «Солидарностью» нам 

Экономикс

Отзывы лицензий у банков, 
входящих в Систему страхования вкладов

Размер Фонда обязательного 
страхования вкладов (млрд. руб.)

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013*
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* На 4 декабря. * Приблизительная оценка.
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ПРОВЕРКА  
НА ПРОЧНОСТЬ
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Топ-10 банков 
по величине активов*

Топ-10 банков по объемам 
вкладов физических лиц*

(трлн. руб.) (трлн. руб.)

* По состоянию на ноябрь 2013-го.

1 Сбербанк России 15,53

2 ВТБ 5,02

3 Газпромбанк 3,40

4 ВТБ24 1,88

5 Россельхозбанк 1,85

6 Банк Москвы 1,75

7 Альфа-Банк 1,43

8 ЮниКредит Банк 0,79

9 НОМОС-Банк 0,78

10 Райффайзенбанк 0,76

1 Сбербанк России 7,12

2 ВТБ24 1,20

3 Альфа-Банк 0,34

4 Газпромбанк 0,33

5 Райффайзенбанк 0,24

6 Хоум Кредит Банк 0,22

7 Россельхозбанк 0,22

8 Русский Стандарт 0,21

9 Банк Москвы 0,21

10 Промсвязьбанк 0,19

выгоднее санировать, чем 
банкротить. Дешевле полу-
чается.

Отметим, что на минувшей 
неделе с ощутимыми фи-
нансовыми сложностями и 
наплывом вкладчиков столк-
нулись также банки «Смо-
ленский» и БПФ, в которых в 
общей сложности находится 
более тридцати миллиардов 
рублей вкладов физических 
лиц. Оба обратились за «спа-
сательным кругом» в виде 
кредитов к ЦБ. Может, они 
кредиты и получат, но только 
если докажут жизнеспособ-
ность своих организаций. 
Иначе - отзыв лицензий.

Рекордных 
выплат 

бояться не надо
В общей сложности за вто-

рое полугодие у банков было 
отозвано 22 лицензии, и уже 
сейчас ясно, что объем стра-
ховых выплат по вкладам 
в 2013-м побьет рекорды 
прежних лет.

Во многом такую актив-
ность связывают с назначе-
нием на пост главы Центро-
банка Набиуллиной. В АСВ ее 
последовательные и жесткие 
действия поддерживают - 
понимают, что лучше нежиз-
неспособные мелкие и сред-
ние банки с рынка убирать, 
чем замалчивать существую-
щие в них проблемы. Как об-
разно выразился Юрий Иса-
ев, болезнь можно лечить 
заговорами и травками, а 
можно при помощи хирурги-
ческого вмешательства. ЦБ 
действует, как хирург, что, по 
мнению главы АСВ, принесет 

пользу банковской системе.
Уменьшение Фонда обяза-

тельного страхования вкла-
дов руководителей агентства 
при этом ничуть не смущает. 
На начало ноября в нем было 
около 230 миллиардов руб-
лей, сейчас - на 45 миллиар-
дов меньше. Но уже к началу 
следующего года «копилка» 
АСВ пополнится на несколь-
ко десятков миллиардов. К 
тому же со следующего года 
банки, проводящие агрес-
сивную депозитную полити-
ку, скорее всего, будут пла-
тить повышенные страховые 
взносы, и фонд начнет по-
полняться еще быстрее. А 

в самом крайнем случае и 
государство поможет, хотя в 
АСВ уверены, что собствен-
ных ресурсов вполне хватит. 
Тем более идея обещанно-
го повышения страхового 
возмещения с 700 тысяч до 
1 миллиона рублей пока, 

судя по всему, отложена. До 
лучших времен, то есть до 
основательной расчистки 
банковской системы от «гря-
зи».

Где посадки?!
Понятно, что нынешняя 

нервная ситуация в огром-
ной степени выгодна круп-
ным банкам, особенно с гос-
капиталом. Их надежность 
не подвергается сомнению. 
Но поскольку и проценты по 
вкладам у госбанков замет-
но меньше, чем в среднем по 
рынку, обойдемся без при-
зывов хранить деньги только 
там. В России есть и вполне 
достойные средние и ма-
лые банки. Главная задача 
Центробанка - обезопасить 
эти банки, граждан и всю 
систему от «сорняков». Кри-
минальные банкиры активно 
«пылесосят» деньги (соби-
рают средства граждан под 
слишком уж высокие процен-
ты), кредитуют подконтроль-
ные им же самим фирмы-
однодневки, снимают куш и 
банкротятся, заставляя по-
том АСВ расплачиваться по 
своим долгам.

Причем эти самые банки-
ры отделываются штрафами 
или в крайнем случае услов-
ными сроками, а затем спо-
койно всплывают в другом 
банке и начинают свой не-
законный бизнес по новой. 
Таких «эффективных» менед-
жеров, конечно, необходимо 
сажать. Чтобы другим непо-
вадно было. Тогда и доверие 
к банковской системе среди 
населения повысится. А па-
ника - не повторится.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Цены на нефть стабильны, 
рубль при всех своих нынешних 
колебаниях чувствует себя не так 
и плохо. Вроде бы причины для 
паники у российских вкладчиков 
не было. Но после краха «Мастер-
банка» она возникла. Людей можно 
понять. 1991 год. Потом - 1998-й. 
Два раза за двадцать с небольшим 
лет вкладчики теряли практически 
все. Поэтому отзыв лицензии 
у «Мастер-банка» 
многие восприняли как 
предупредительный сигнал.

«Централизация приведет 
к повышению надежности 

банковской сферы»
ЛИЧНО я не вижу поводов для глобальной паники. 

Поскольку доля вкладов в банках, находящихся в 
зоне риска, на общем фоне невелика.

КОНЕЧНО, во многом нервозность спровоцировал от-
зыв лицензии у «Мастер-банка». И дело даже не в том, что 
это крупнейший страховой случай в истории Агентства по 
страхованию вкладов. Для АСВ 30 миллиардов - не ката-
строфическая сумма. Однако «Мастер-банк» входил в чис-
ло ведущих банков по предоставлению процессинговых 
услуг, то есть по обслуживанию операций с банковскими 
картами. Его сервисом пользовались многие российские 
финансовые учреждения, поэтому на какое-то время не-
которые банковские карты оказались заблокированными.

В любом случае вкладчикам, чьи суммы не превышают 
700 тысяч рублей, можно не волноваться. Даже если у их 
банка отзовут лицензию, свои деньги люди смогут вер-
нуть. Система страхования вкладов работает нормально - 
финансовых ресурсов АСВ должно хватить, а если что, то, 
конечно же, на помощь придет государство в лице Цен-
тробанка.

В принципе, отечественная банковская система доста-
точно надежна. Однако краеугольным камнем любой бан-
ковской системы является элемент доверия. В его отсут-
ствие недееспособными окажутся банки любой страны, 
даже США.

Уверен, рано или поздно паника уляжется. Как быстро - 
зависит во многом от действий монетарных властей стра-
ны. Очистка банковской системы - общемировая тенден-
ция, и Россия, как полноценный участник мировой эконо-
мики, движется в том же русле.

Очевидно, что в результате сегодняшних действий ЦБ 
количество банков сократится, но процесс централиза-
ции российской банковской системы, который начался 
отнюдь не вчера, в конечном итоге обернется повышени-
ем ее надежности.

Игорь НЕСТЕРОВ,
доцент кафедры мировой экономики 

экономического факультета СПбГУ

«На банкиров-преступников 
надо заводить уголовные дела»

ОБЪЕКТИВНЫХ причин для банковского кризиса в 
России, конечно же, нет. Однако происходящие се-
годня события - констатация давней болезни.

К СОЖАЛЕНИЮ, на отечественном банковском рынке 
отсутствует добросовестная конкуренция. Государство 
активно помогает госбанкам через субординированные 
кредиты, получают эти банки значительный доход и от 
платежей ЖКХ благодаря своей разветвленной филиаль-
ной сети. В общем, им не надо привлекать вкладчиков 
конкурентоспособными процентами и вести продуманную 
кредитную политику, у них и так все хорошо.

Зато остальным банкам живется несладко. Поэтому не-
удивительно, что многие, дабы выжить, проводят теневые 
операции, идут на различные авантюры…

Тот же «Мастер-банк», на мой взгляд, явная афера. Од-
нако банкротить его было совершенно необязательно. 
Ведь по финансовым показателям он был в состоянии ра-
ботать и дальше, зато к должностным лицам банка, ответ-
ственным за мошеннические действия, следовало приме-
нить соответствующие статьи Уголовного кодекса. Точно 
так же при помощи уголовных дел и реальных сроков надо 
наказывать всех банкиров, замешанных в нелегальных 
схемах. Тогда и криминала в банковской сфере станет 
значительно меньше.

Что касается панических настроений вкладчиков, то, по-
нимаете, банковский надзор - это во многом искусство. 
Поэтому в Центробанке должны мыслить стратегически, 
просчитывать свои действия и предвидеть их послед-
ствия. А нынешние неуклюжие шаги логично обернулись 
такой реакцией населения. В результате этого могут по-
страдать не только слабые или криминальные банки, но и 
вполне добросовестные региональные кредитно-финан-
совые организации. А вместе с ними и представители ма-
лого бизнеса, которые никому, кроме этих региональных 
банков, особо и не нужны.

Что касается физических лиц с суммами на счетах ме-
нее 700 тысяч рублей, то они могут не беспокоиться - свои 
деньги назад они получат. Однако в данной ситуации Цен-
тробанк должен сбить панику конкретными четкими дей-
ствиями. А массовым отзывом лицензий народ, согласи-
тесь, не успокоишь.

Оксана ДМИТРИЕВА,
первый заместитель председателя  

Комитета Госдумы по бюджету и налогам

ЦБ готовит «белый список»
КАК не раз уже заявляли представители Центро-

банка России, пресловутого «черного списка» банков 
у них нет. Зато «белый список» системно значимых 
финансовых институтов - тех, которым можно дове-
рять, наоборот, появится очень скоро.

СОГЛАСНО проекту эта самая значимость будет опре-
деляться по четырем критериям: размер активов банка, 
его доля на рынке частных вкладов, а также позиции на 
межбанковском рынке в качестве как кредитора, так и за-
емщика. По некоторым сведениям, в «белый список» по-
падут примерно 15 - 20 банков - их будут проверять и кон-
тролировать с особой тщательностью. Перечень планиру-
ется огласить в начале 2014 года, причем периодически 
он будет меняться.

КСТАТИ
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Предъявите 
мандат!

В Президентской библиотеке 
можно увидеть электронные копии 

революционных удостоверений 
и пропусков

СЛОВНО кадры кинохро-
ники смотришь, изучая в 
фондах Президентской 
библиотеки электронные 
копии удостоверений и 
пропусков, которые были 
выданы Петроградским 
военно-революционным 
комиссариатом сразу пос-
ле Октябрьской револю-
ции. Эти документы - от-
ражение перехода от 
прежнего строя к новой 
жизни, которую начали 
строить, судя по всему, не 
полностью осознавая все 
нюансы и идя во многом 
«на ощупь». Вспоминают-
ся произведения Зощенко 
с их коммунальной и про-
изводственной жизнью, 
требования булгаковского 
профессора Преображен-
ского выдать ему «бумагу-
броню», ощущается жизнь 
огромного города, Петро-
града, не оправившегося 
от войны и вошедшего в 
эпоху перемен. Манда-
ты на все - от получения 
билетов без очереди до 
права жить в квартире - в 
нескольких строчках пере-
сказывают главы учебни-
ков истории.

Обыскать 
и конфисковать

Стилистика документов 
первых месяцев советской 
власти была совершенно не 
выработана. Многие манда-
ты и удостоверения писа-
лись от руки, как видно по 
почерку - в спешке, на ходу. 
Но, судя по всему, время 
диктовало необходимость 
обзаводиться бумагами на 
всякий случай по максималь-
ному количеству поводов.

«Военно-революционный 
комитет удостоверяет, что 
товарищ Савоничев имеет 
право на ношение при себе 
револьвера», - предписы-
вает один документ. А вот 
другой - заявление в Воен-
но-революционный комитет: 
«Просьба мне выдать ре-
вольвер как члену РВК 2-го 
созыва». Резолюция - «Вы-
дать один револьвер и 25 па-
тронов».

Револьверы получали, судя 
по документам, все, кто был 
«в обойме» новой власти. 
Одно из архивных удостове-
рений было дано «тов. Солн-

цеву Георгию Андреевичу, 
художнику-пейзажисту, на 
право хранения и ношения 
маузера».

История отношений с «то-
варищем маузером» того 
художника неизвестна, но, 
судя по документам, с по-
мощью оружия решались, 
например, такие задачи: 
«Ордером предписывается 
члену контрольной комиссии 
при Военно-революционном 
комитете Николаю Садофье-
ву реквизировать золото и 
арестовать его владельца». 
В некоторых предписани-
ях сказано: «обыск и арест 
на усмотрение», «особняк 
осмот реть, арест на усмо-
трение», «автомобиль кон-
фисковать».

На этом фоне предписа-
ние на склад завода «Тре-
угольник» является «произ-
водственной издержкой»: 
«Военно-революционный 
комитет удостоверяет, что 
т. Саблину предоставляется 
право реквизировать 5 шин 
для грузовых и 5 шин для лег-
ковых автомашин для нужд 
Исполнительного комитета 
Совета рабочих и солдатских 
депутатов Выборгского рай-
она».

Попытка 
сближения 

привела 
в «Кресты»

Архивные документы пер-
вых дней и месяцев после 
октября 1917-го показывают 
и то, как «бывшие» пытались 
сблизиться с новой властью 
и чем это для них зачастую 
заканчивалось. В качестве 
примера показательна исто-
рия бойцов Павловской пе-
хотной дивизии.

21 ноября 1917 года ди-
визионный комитет выдал 
документ: «Предъявитель 
сего младший унтер-офицер 
327 пехотного драгунского 
полка подпоручик Саблин 
командирован в Петроград 
для сдачи денег в военно-
революционный комитет». 
Судя по приходному ордеру, 
у него приняли 1000 рублей.

А дальше - постановление: 
«Военно-революционный ко-
митет постановляет задер-
жать Саблина и доставить 
в Военно-следственную ко-
миссию (Смольный, к. 56) 
для допроса и отправления 
его в Кресты».

Больше повезло другим 
«бывшим». Как гласит одно 

из удостоверений, «задер-
жанные караулом юнкера 
Михельсон, Лебедев и воль-
ноопределяющийся Крапив-
ский по выяснении их лич-
ностей и проверки мандатов 
действительно имеют полно-
мочия военно-революцион-
ного комитета».

Как пройти 
в Смольный?

Штаб революции в боль-
шинстве документов, кстати, 
в течение 1917 года назы-
вался «Смольный институт». 
Благородных девиц в нем 
уже не было, но наименова-
ние оставалось, да и если 
сейчас сходить в музей-
ный кабинет В. И. Ленина в 
Смольном, то на двери мож-
но увидеть сохранившуюся 
табличку «Классная дама».

Документы на проход в 
Смольный давались, судя 
по архивным материалам, 
многим. Оформлялись про-
сто: на бланке либо от руки 
на листке с печатью было 
написано: «Дано сие Рома-
нову И. А., комиссару 1-го 
пулеметного полка, сроком 
до 1 декабря, на право сво-
бодного входа в Смольный 
институт».

Кстати, этот мандат был 
подписан лично Дзержин-
ским, что большая редкость 
для документов того вре-
мени. Большинство из них, 
разумеется, завизированы 
людьми, не оставившими 
большого следа в истории.

Еще одним документом, 
который подписал крупный 
государственный деятель 
- Урицкий, стало выданное 
22 ноября 1917 года удосто-
верение Петру Матвеевичу 
Ронгонену в том, «что ему 
разрешается сваливать снег 
на Неве позади Смольного 
института».

Серьезные полномочия в 
Смольном имели те, кто ра-
ботал на пропагандистском 
фронте. Например, было 
удостоверение, «выданное 
секретарю агитационного 
отдела ЦИК Степану Смир-
нову в том, что он имеет 
право входа во все комна-
ты Смольного института, не 
исключая комнат народных 
комиссаров, куда будет об-
ращаться по делам агитаци-
онного дела». Кстати, тому 
же Смирнову поручалась и 
охрана винного склада в Зна-
менской гостинице - мандат 
подписал нарком по борьбе 
с алкоголизмом…

Исторические

ОТГОЛОСКИ 
ПРОШЛОГО
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«Бумага-

броня»
Действительно, в первые 

месяцы советской власти 
было немало документов, 
которые определяли право 
их владельцев жить не так, 
как все.

Архивные материалы ску-
по рассказывают, за какие 
заслуги и почему такой воз-
можностью наделялись те 
или иные люди. Понятно, на-
пример, что работница теле-
графа получала мандат на 
передвижение по городу в 
ночное время. Однако поче-
му «военно-революционный 
комитет предписывает ока-
зывать тов. Савельеву всяче-
ское содействие» - непонят-
но. Так же, как право, данное 
«Петру Стахиевичу Садов-
скому на беспрепятственное 
проживание в своей кварти-
ре и свободное передвиже-
ние по Петрограду».

В общем, понятно, за что 
«товарищу Рыкову выдано 
удостоверение в том, что он 
имеет право жительства на 
частной квартире в Петро-
граде и его окрестностях». 
Судя по материалам, Семен 
Рыков ранее получил другое 
удостоверение: «реквизиро-
вать у Петрова, проживаю-
щего по Загородному про-
спекту, аккумуляторы в коли-
честве 50 штук».

Атмосфера 
времени

Документы, мандаты, удо-
стоверения и предписания 
первого послереволюцион-
ного периода показывают, 
как жили аполитичные люди, 
не являвшиеся «приспешни-
ками царизма», но и не стре-
мящиеся стать апологетами 
советской власти. Настрое-
ния трудящихся «с мест», по-

жалуй, наиболее ярко пере-
дает документ ноября 1917 
года: «Мы, рабочие казенной 
пробочной фабрики, обра-
щаемся в Военный револю-
ционный комитет и совет с 
просьбой дать нам директо-
ра или назначить комиссара, 
потому что у нас на фабрике 
полная разруха во всем».

Удостоверение на имя 
А. Романовича гласит, что «он 
назначается комиссаром от 
Военно-революционного ко-
митета на пробочную фабри-
ку при 1-м винном складе». И  
наверняка ему тоже выдали 
револьвер…

Чуть раньше, в конце октя-
бря 1917-го, Военно-рево-
люционный комитет своим 
мандатом «предоставляет 
право товарищу Екатерине 

Яковлевне Смирновой фото-
графировать убитых, находя-
щихся в покойницких боль-
ниц Петрограда». В чернови-
ке документа, написанном от 
руки, было сказано, что фо-
тограф - выпускница Высших 
Бестужевских курсов. Можно 
представить, что она увиде-
ла, если вскоре появляется 

указание всем главным вра-
чам города: «Военно-рево-
люционный комитет предла-
гает вам принять все меры, 
чтобы одеть обратно тела 
убитых товарищей, находя-
щихся в покойницких ваших 
больниц. По сведениям во-
ен-ревкома, одежды сняты 
с доставленных в больницы 
одетыми. Это является недо-
пустимым».

Валентин СИДОРИН

Эти документы - отражение 
перехода от прежнего строя к новой 
жизни, которую начали строить, 
судя по всему, не полностью 
осознавая все нюансы и идя 
во многом «на ощупь». 
Вспоминаются произведения 
Зощенко с их коммунальной 
и производственной жизнью, 
требования булгаковского 
профессора Преображенского 
выдать ему «бумагу-броню», 
ощущается жизнь огромного 
города, Петрограда, 
не оправившегося от войны 
и вошедшего в эпоху перемен. 
Мандаты на все - от получения 
билетов без очереди до права жить 
в квартире - в нескольких строчках 
пересказывают главы учебников 
истории.



НАСТОЯЩИХ друзей у 
Вани всего двое. Вроде бы 
маловато для 12-летнего 
мальчишки? Но зато они 
- необыкновенно верные, 
надежные и преданы Ване 
всей душой. Это мама и 
папа. Диагноз «острый 
лимфобластный лейкоз» 
Ванечке поставили дав-
но - еще в 2004-м, когда 
ему было три годика. Ма-
лыш прошел стандарт-
ный девятимесячный курс 
химиотерапии в Детской 
городской больнице № 1, 
затем - лечение по так 
называемому протоколу 
поддержки.

ДОЛГОЕ время все было 
хорошо. Когда настало вре-
мя идти в первый класс, Ваня 
уже считался совершенно 
здоровым ребенком. С ран-
цем и гладиолусами он от-
правился в школу, как десят-
ки тысяч его сверстников по 
всей стране. Ване нравилось 
все - и учителя, и одноклас-
сники, и даже дисциплина и 
домашние задания.

Однако в конце второго 
класса Ваня вновь оказал-
ся в больнице с рецидивом. 
Это случилось в 2010 году. 
Мальчик продолжал учиться, 
но за школьную парту так и 
не вернулся, связи с одно-
классниками становились 
все слабее, пока не сошли 
на нет. Дети сейчас занятые 
- курсы, кружки, - они быстро 
забыли мальчика, с которым 
когда-то учились читать и 
писать, хулиганили на пере-

менах. Ребята даже не всег-
да узнают его, встречая на 
улице. Потом Ваня перешел 
из обычной школы в школу 
домашнего обучения, где 
классов нет как таковых. 
Сейчас вся компания маль-
чика - папа, мама и кошка 
Василиса. С папой Ваня лю-
бит кататься на велосипедах 
и заниматься починкой двух-
колесной техники, а маме по-
могает лепить пирожки - не 
беда, что все они получают-
ся разной формы и размера. 
Когда Ваня дома, киса Васи-
лиса изо всех сил старается 
продемонстрировать, что 
она - мамина кошка. Но когда 
мальчика подолгу нет дома, 
грустит и практически пере-
стает есть. Так случилось и 
в октябре этого года, когда 
Ваня вновь попал в больницу. 
Второй рецидив...

Речь о необходимости 
трансплантации костного 
мозга велась уже три года 
назад, однако после «химии» 
у Вани были такие тяжелые 
осложнения, что врачи не 
рискнули делать пересадку. 

Кроме того, оставалась на-
дежда, что мальчик «проско-
чит» только на препаратах. 
Однако теперь, когда бо-
лезнь вернулась вновь, аль-
тернативы пересадке нет.

Ваня - единственный ребе-
нок в семье, а значит, надеж-
ду на полное выздоровление 
может дать только поиск со-
вместимого неродственно-
го донора костного мозга в 
Международном регистре. 
Родители мальчика долгое 
время старались справлять-
ся с расходами на лечение 
самостоятельно. Но сейчас 
им без помощи добрых, со-
чувствующих людей - без 
нашей с вами помощи - не 
обойтись. На поиск донора 
за рубежом необходимо со-
брать 18 000 евро плюс 2500 
евро - на доставку стволовых 
клеток в Санкт-Петербург. 
Очевидно, что обычной пи-
терской семье, где к тому 
же из-за болезни ребенка 
мать не имеет возможности 
устроиться на постоянную 
хорошо оплачиваемую рабо-
ту, такие траты не по силам.

КОЛЯ уже давно твердо 
решил стать инженером, в 
идеале - кораблестроите-
лем. Он с первого класса 
занимался в судомодель-
ном кружке Кировского 
центра детского техниче-
ского творчества. Маль-
чик сразу самозабвенно 
погрузился в изучение 
схем и чертежей, учился 
пользоваться инструмен-
тами, узнавал свойства 
различных материалов. 

ПОЗЖЕ, когда Коля от эле-
ментарных лодочек перешел 
к созданию сложных радио-
управляемых моделей и за-
нимал первые места на го-
родских соревнованиях, его 
тренер не раз восклицал, 
что за 25 лет своей практики 

впервые встретил ребенка, 
способного работать и бы-
стро, и продуктивно, и не-
обыкновенно аккуратно. И 
голова, и руки у парня - про-
сто золотые!

Три года назад в жизнь 
мальчика вторглась опасная 
болезнь. По иронии судьбы 
онкологический диагноз ему 
поставили в день рождения 
- 16 декабря 2010 года. Коля 
ездил с классом в Великий 
Устюг и вернулся сильно 
уставшим, жаловался маме, 
что болит все тело - будто 
били. Но в школу он все же 
пошел - до конца четверти 
оставалось всего ничего. 
Домой его привели одно-
классники... Мальчика мучи-
ла страшная, неуемная жаж-
да, головные боли, на ногах 

появилась странная сыпь. 
Родители думали - аллергия, 
оказалось - острый миело-
бластный лейкоз.

Колю госпитализировали 
в Кировский НИИ гемато-
логии и переливания крови, 
начались долгие месяцы хи-
миотерапии. Лечение закон-
чилось в мае 2011 года, од-
нако меньше чем через год, 
в марте 2012-го, у мальчика 
был диагностирован ранний 
костномозговой рецидив. 
Противорецидивная «химия» 
позволила выйти в ремис-
сию, но для полного выздо-
ровления Коле необходима 
пересадка костного мозга. 
Старший брат Саша страш-
но расстроился, когда узнал, 
что по генетическим пара-
метрам на роль донора для 

Коли он не подошел, и уди-
вился: ведь они так дружны, 
так любят друг друга...

Пересадку костного мозга 
Коле готовы провести по кво-
те в Институте детской онко-
логии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Гор-
бачевой. Однако поиск со-
вместимого неродственного 
донора в Международном 
регистре, который по кво-
те не оплачивается, стоит 
18 000 евро. Еще 2500 евро 
необходимо будет заплатить 
за доставку трансплантата в 
Санкт-Петербург.

Последние три года Коля 
- на домашнем обучении. 
Учится хорошо, ему нравится 
получать новые знания. А вот 
разлуку с любимым хобби, 
которое оказалось под стро-

гим медицинским запретом, 
Коля переносит крайне бо-
лезненно. Привычка делать 
что-то руками заставила его 
освоить оригами. Он уже до-
стиг в этом виде искусства 
определенных высот, однако 
чаще всего складывает из 
бумаги простенькие кора-
блики и пароходики...
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Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Ваня Семянников 12 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Коля Русских 15 лет. 
Острый миелобластный лейкоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Ване Семян-
никову, Коле Русских и другим детям, больным раком, вы можете вы-
брать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.



Заплати налоги и езжай спокойно
Должникам могут запретить приобретать полисы ОСАГО

УЖЕ довольно давно 
«Смена» радует своих чи-
тателей всевозможными 
новостями о бесконечных 
изменениях в Правилах 
дорожного движения и 
стоящих в очередях по-
правках к многочислен-
ным законам, регламенти-
рующим, как жить автомо-
билистам. Чуть ли не каж-
дую неделю федеральные 
или местные власти вы-
ступают с инициативой 
хоть как-то да изменить 
действующие дорожные 
порядки. Инициативы эти 
весьма разнообразны: 
одни вызывают среди ря-
довых граждан одобре-
ние, другие - возмущение, 
третьи - удивление. Но о 
чем точно не поспоришь, 
так это о необходимо-
сти сделать пешеходные 
переходы максимально 
безопас ными.

К подсветке 
знаков 

привыкли

Начнем, пожалуй, с благо-
дарностей, причем именно 
по петербургскому адресу. 
В свое время «Смена» обра-
тила внимание на некоторые 
недоработки в программе по 
«освещению» дорожных зна-
ков «Пешеходный переход». 
По всему городу знаки горе-
ли разными цветами, из-за 
чего создавалось впечатле-
ние, что и назначение у зна-
ков отличное друг от друга. 
На данный момент световых 
оттенков осталось всего два 
- белый и желтый. И как бы 
все к этому привыкли. Дей-
ствительно, пешеходные пе-

реходы в Петербурге стали 
намного заметнее для води-
телей, а значит, эта програм-
ма наверняка спасла не одну 
человеческую жизнь. И если 
летом светящиеся дорож-
ные знаки не столь важны, то 
сейчас, когда большая часть 
суток темная, это более чем 
актуально.

Возможно, со временем 
имеет смысл освещать и 
другие дорожные знаки. На-
пример, запрещающие. У 
них красный круг, соответ-
ственно, будет светиться 
красным цветом. А преду-
преждающие знаки теорети-
чески можно делать с желты-
ми огнями.

Докрасить 
до конца!

Еще одно новшество - пе-
рекраска из белого цвета в 
желто-оранжевый пешеход-
ных «зебр». Пока что пере-
крашены лишь отдельные 
«зебры», но и этот экспе-
римент следует признать 
удачным. Яркий желто-оран-
жевый цвет намного за-
метнее, чем белый, как для 
автомобилистов, так и для 
пешеходов. А стало быть, в 
плане безопасности дорож-
ного движения делается шаг 

вперед. Теперь необходимо 
сделать и еще один шаг - до-
вести дело до конца, то есть 
перекрасить все петербург-

ские «зебры»!
А вот с лежачими полицей-

скими и рельефными «зеб-
рами» много вопросов. С 

одной стороны, да, водители 
якобы вынуждены приторма-
живать, а с другой - так сразу 
и не сообразишь, ровный пе-
шеходный переход или нет. В 
общем, здесь минусов точ-
но не меньше, чем плюсов. 
Ведь если машина не оста-
навливается перед таким пе-
реходом, то автоматически 
на дороге создается допол-
нительная опасность. Хотя 
бы для пассажиров авто.

Сами ходят 
на красный…

В конце концов, главным в 
отношениях между водите-
лями и пешеходами должно 
быть взаимное уважение. 
Конечно, в этом направле-
нии за последние годы про-
изошел существенный сдвиг. 
Причем вряд ли из-за введе-
ния штрафов за игнорирова-
ние пешеходов - за это и по 
сей день практически никого 
не наказывают. Так или ина-
че, если и не большинство, 
то значительная часть петер-
бургских водителей готова 
пропускать пешеходов на 
нерегулируемых светофора-
ми переходах.

Правда, и сами пешехо-
ды должны понимать, что 
у них есть не только право 
безопас но перейти дорогу, 
но и обязанность - самим 
не нарушать правила. Увы, 
здесь в менталитете наших 
людей мало что изменилось. 
Многие уверовали в то, что 
любая машина их обязана 
пропускать при любых об-
стоятельствах, и идут напро-
лом. Даже на красный свет. 
Так что не стоит всегда и во 
всем винить одних лишь во-
дителей…

Максим ТАЛАНОВ
Фото Святослава АКИМОВА

СТАРОЕ утверждение 
«заплати налоги и спи 
спокойно» нынче в Рос-
сии актуально далеко не 
для всех - по статистике, 
на 1 января 2013 года не-
доимки в бюджеты всех 
уровней в нашей стране 
составили в общей слож-
ности почти 350 миллиар-
дов рублей. Сумма, мягко 
говоря, немаленькая. И 
вот власти хотят пойти на 
жесткие меры по отноше-
нию к… тем должникам, 
которые по совместитель-
ству еще являются и авто-
владельцами. 

ЕСЛИ сейчас для оформ-
ления полиса ОСАГО необхо-

димо представить паспорт, 
водительское удостовере-
ние и свидетельство о реги-

страции автомобиля, а затем 
пройти техосмотр, то с апре-
ля 2014-го к этому перечню 

предлагается добавить одну, 
но очень важную справку. 
Из налоговой. О том, что у 
данного конкретного нало-
гоплательщика, желающего 
оформить полис, отсутству-
ют задолженности, пени и 
штрафы.

Предполагается, что ради 
защиты своего авто в виде 
ОСАГО уклонисты (речь, 
кстати, идет не только о фи-
зических, но и о юридиче-
ских лицах) будут куда охот-
нее платить по долгам. От-
чего наполнение бюджета в 
виде налоговых поступлений 
заметно увеличится. 

В теории с этим не по-
споришь, да и на практике 
какая-то часть неплательщи-
ков наверняка ради справки 
расплатится по долгам. Од-
нако в то же время, само со-

бой, найдется куда больше 
нечистоплотных товарищей 
(все-таки от налогов-то они 
уклоняются), которые поста-
раются добыть вожделенную 
справку окольными путями. 
Мало того, безусловно, по-
явятся и те, кто на липовых 
справках неплохо нажи-
вется. И деньги должников 
вместо федерального или 
регионального бюджета от-
правятся прямиком в чей-то 
карман.

Впрочем, планируется 
применять к оформляющим 
полис ОСАГО не только кнут, 
но и пряник. Среди недавних 
предложений - поощрение 
аккуратных водителей серь -
езными скидками, а также 
налоговыми льготами.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРОЕКТ

Каждой «зебре» - 
желтый цвет!

Пешеходные переходы в новом 
обличье - удачный эксперимент

Обязательная страховка достанется не всем

Такие «зебры» должны быть на каждом переходе
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Удобства для богатых 
и ленивых

Система «трейд-ин» сэкономит время, но не деньги

«Самара» нам больше не пара
АвтоВАЗ снимает с производства 

последнего представителя этого семейства

ХОТИТЕ одним махом 
продать старый автомо-
биль и купить новый? Ни-
каких проблем, сейчас в 
России это сделать прак-
тически столь же просто, 
как в Европе и Америке. 
Достаточно только при-
везти своего старого, по-
держанного «железного 
коня» в один из многочис-
ленных автосалонов, ра-
ботающих по программе 
«трейд-ин» (trade-in). Вот 
только за солидную эко-
номию времени и нервов 
придется заплатить. И до-
статочно дорогую цену.

Американский 
стиль

Для России «трейд-ин» яв-
ление относительно новое, 
получившее распростране-
ние буквально несколько лет 
назад. Но в США, где и изо-
брели такую систему про-
даж, она распространена аж 
с конца XIX века. Мало того, 
сейчас в Европе и Америке 
по «трейд-ин» в салонах про-
дается почти три четверти 
всех автомобилей. Почему? 
Потому что удобно практиче-
ски всем! Даже в России, где 
по «трейд-ин» покупается в 
разы меньше машин, с этим 
утверждением особо никто 
не спорит.

Салонам система помога-
ет сбывать больше машин, 
поскольку, потенциальным 
покупателям необходимо за-
платить лишь разницу в цене 
между новым авто и старым. 
Да и человеку не надо про-

давать авто самостоятель-
но, размещать объявления 
в газетах или Интернете, от-
вечать на многочисленные 
звонки от потенциальных по-
купателей. После чего встре-
чать наиболее решитель-
ных из них на своеобразных 
«смотринах», которые потом 
могут закончиться безре-
зультатно. И так не раз и не 
два. А если даже стороны 
ударят по рукам, то еще при-
дется снимать автомобиль 
с учета, заниматься прочей 
бумажной волокитой. Кро-
ме того, всегда существует 
риск, что продавца поде-
ржанного автомобиля по-
просту кинут, не заплатив 
ему обещанной суммы или 
вовсе не заплатив ничего. В 
общем, подводных камней 
великое множество, и избе-
жать их не так и просто.

В то же время в салоне все 
происходит оперативно, чет-
ко и прозрачно. «Мы можем 
принять у вас старый авто-

мобиль абсолютно любой 
марки! Более того, в нашей 
компании нет ограничений 
ни по возрасту, ни по пробе-
гу. Самое главное, чтобы ваш 
автомобиль не имел серьез-
ных кузовных повреждений, 
влияющих на геометрию 
кузова, и был юридически 
«чист», - так «воспевают» 
«трейд-ин» в одном из сало-
нов. И такое обращение до-
статочно типично. 

Потери 
в 30 процентов
Хотя, конечно, подержан-

ное авто должно быть на 
ходу, то есть исправно. И во-
обще иметь, что называется, 
товарный внешний вид. Как 
правило, на «трейд-ин» не 
берут машины старше деся-
ти лет, считая их неликвид-
ными. Впрочем, к той же «не-
ликвидной» категории отно-

сятся и навороченные авто, 
чья стоимость даже в подер-
жанном состоянии превы-
шает полтора-два миллиона 
рублей. Ведь автосалон по-
том хочет сбыть быстро, без 
проблем купленного в зачет 
нового авто «старичка» и по-
лучить прибыль.

Вот здесь-то и кроется 
главный минус «трейд-ин». 
Приехав в салон с обще-
гражданским паспортом и 
документами на машину, 
клиент действительно за 
пару часов может рассчиты-
вать на бесплатную оценку 
своего подер жанного ав-
томобиля. Однако назван-
ная ему цена, как правило, 
меньше рыночной на 25, а 
то и 30 процентов. К приме-
ру, если самому, пусть и из-
рядно попотев, можно сбыть 
свой среднестатистический 
«Форд» или «Ниссан» за 800 
тысяч рублей, то в салоне 
можно рассчитывать на 600 
тысяч. Или в лучшем случае 
на 650. Кто-то может назвать 
такую разницу 150 - 200 ты-
сяч грабительской, но в са-
лонах особо по этому поводу 
угрызений совести никто не 
испытывает. Упирая на необ-
ходимость платить зарплаты 
сотрудникам, арендовать 
помещения… И так далее и 
тому подобное. 

В принципе, не подкопа-
ешься - если ты богат, ленив 
или вообще не располага-
ешь свободным временем, 
то «трейд-ин» - твой выбор. 
В противном случае следует 
поднапрячься и продать по-
держанную машину самому. 
Ведь, как известно, без тру-
да не вытащишь и рыбку из 
пруда.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

СКОЛЬКО ни ругай оте-
чественный автопром, но 
большинство легковых 
машин на российских до-
рогах по-прежнему про-
изведено на АвтоВАЗе. 
 Который в очередной раз 
обновляет модельный 
ряд.

ГЛАВНАЯ новость - в Толь-
ятти прощаются с пятидвер-
ным хетчбэком ВАЗ-2114, 
входящим в семейство «Lada 
Samara». Последний экземп-
ляр-2114 сойдет с конвейера 
в этом декабре. Ранее завод 

уже снял с производства пя-
тидверный седан ВАЗ-2115 
и трехдверный хетчбэк 
ВАЗ-2113 - АвтоВАЗ полно-
стью отказывается от мо-
рально устаревших машин. 

Таким образом, «самарской 
эре» пришел конец…

Пятидверный хетчбэк «La-
da Samara» последние два 
десятилетия олицетворял 
собой самый доступный се-

мейный автомобиль в Рос-
сии. Он выпускается с мо-
тором 1,6 л и механической 
коробкой передач в двух ва-
риантах комплектации. Вер-
сия «стандарт» стоит 297 000 
рублей, «люкс» - 301 600 руб-
лей. Вот только спрос на эти 
машины, даже несмотря на 
их дешевизну, заметно упал. 
Впрочем, вряд ли именно это 
обстоятельство - причина 
прощания с «Samara». Ведь 
и продажи представителей 
активно рекламируемого се-
мейства «Granta» за послед-
ний год значительно сокра-
тились…

Екатерина 
БУДОГОССКАЯ

ПО-СТАРОМУ

Автопилот

Чиновникам -
скромные 
машины!

Госдума одобрила в пер-
вом чтении закон, ограни-
чивающий максимальную 
стоимость автомобилей для 
чиновников суммой 3 мил-
лиона рублей. Речь идет как 
о покупке таких машин, так 
и о набирающей популяр-
ность аренде. В итоговом 
варианте законопроекта 
появятся предельные цены 
для автомобилей чиновни-
ков разного ранга - боль-
шинство из них не смогут 
ездить на «железных ко-
нях» дороже 1,2 миллиона.

«Рено» 
обогнал 

«Шевроле»
Французская марка 

«Renault» по итогам первых 
десяти месяцев 2013 года 
вышла в лидеры на рынке 
иностранных автомобилей 
в России: ее продажи со-
ставили 173 494 машины, 
что на 12 процентов выше 
показателя за аналогичный 
период прошлого года. Та-
ким образом, по сравнению 
с 2012 годом бренд обогнал 
«Kia» и «Chevrolet». Пер-
вое место в списке продаж 
«Renault» в России занима-
ет кроссовер «Duster».

Стране 
нужны… 

троллейбусы
Производство легковых 

автомобилей в России за 
первые 10 месяцев теку-
щего года снизилось на 2,3 
процента по сравнению с 
этим же периодом 2012 года 
и составило 1,6 миллиона 
машин. Производство ав-
тобусов за 10 месяцев со-
ставило 43,2 тыс. единиц 
(минус 6 процентов), трол-
лейбусов - 403 единицы 
(плюс 17,5 процента). Мо-
раль - стране, оказывается, 
нужны троллейбусы!

«Фолькс» 
потеснил 
японцев

Историческое событие 
произошло в Японии, при-
чем отнюдь не радостное 
для автопроизводителей 
Страны восходящего солн-
ца. Лучшим автомобилем 
года в этой стране впервые 
признана иномарка. Вы-
сокой награды удостоена 
одна из наиболее попу-
лярных моделей ведущего 
немецкого автопроизво-
дителя «Volkswagen AG» 
- «Volkswagen Golf». Вто-
рое и третье место заняли 
«Honda Fit» и «Volvo V40» 
соответственно.

СВОЯ РУБАШКА

С МИРУ 
ПО КОЛЕСУ

о устаревших машин. собой самый доступный се-

«Самара»
морально 
устарела
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«Везла камни 

и грязь»
Политик Елена Бабич почувствовала 

«вопль» своего автомобиля

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Тем, что, когда мы сели 
в машину первый раз, сразу 
же сказал - поехали! Образ-
но говоря, бросил в воду, а 
я уж «выплывала» как могла. 
Когда самостоятельно тро-
нулась с места, ощущения 
были незабываемыми.

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Большую, потому что 
она неудобна для города и 
парковки. И маленькую, по-
скольку в ней сложно раз-
местить багаж. Предпочитаю 
автомобили средних, опти-
мальных размеров.

Что вы поете 
за рулем?

- Буквально совсем недав-
но возвращались из Свято-
Успенского Псково-Печор-
ского монастыря, так всю 
дорогу пропели. «Ромашки 
спрятались», «Катюшу»… В 
общем, разные песни со-
ветских лет, военные, народ-
ные…

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели научиться 
управлять?

- Пожалуй, трамваем! Это 
очень романтическое сред-
ство передвижения. К тому 
же социальный, интелли-

гентный и народный вид 
транспорта, добавляющий 
Петербургу колорита. Да и 
водителей-женщин в трам-
ваях можно встретить ча-
стенько.

Где самые вежливые 
водители?

- В Финляндии, да и во-
обще в Европе. Но не по 
своей природе, а из-за боль-
ших штрафов за нарушения 
и, как следствие, от страха 
перед наказанием. Правда, 
в России тоже законы доста-
точно жесткие, но…

Где самые 
невежливые 
водители?

- Здесь вне конкуренции 
Египет. В Каире была просто 
в шоке, пусть ехала в автобу-
се. Так вот в наш автобус по-
стоянно кто-то врезался - на 
перекрестке, на остановках. 
Причем водители даже не 
выходили из своих машин, 
не обращали внимания на 
вмятины и царапины, просто 
ехали дальше. Мне кажется, 
на египетских дорогах во-
обще нет небитых машин. 
Полный хаос.

Самый неожиданный 
предмет, который вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Часто привожу из раз-
ных мест красивые камни, 
причем порой внушитель-
ного веса, килограмма на 
три. Как-то из Одессы везла 
лечебную грязь Куяльника. 
Решила не мелочиться - на-
брала целую канистру этой 
грязи. А она ведь еще воню-
чая, сероводородная, запах 
был тот еще… В Белоруссии 
меня с этой канистрой чуть 

не арестовали, поскольку 
не сразу поверили, что 

везу грязь. Пришлось 
открывать…

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- На озеро Байкал. Когда 
ездили в Аркаим, хотели от-
туда уже отправиться на Бай-
кал. Но в итоге задержались 
в Аркаиме, жили в палатке. 
Но надеюсь, и до Байкала 
когда-нибудь доберусь.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Как и все, наверное: 
«Спешу! Опаздываю! Разве 
я что-то нарушила?» Но, по-
верьте, злостным нарушите-
лем не являюсь.

Нужен ли вам 
в машине автопилот?

- Да. В дороге много дел - 
хочется в социальные сети 
залезть, по телефону погово-
рить. А с поездкой за рулем 
машины это не совместить, 
необходима концентрация 
на вождении.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Их множество, особенно 
на трассе Санкт-Петербург 
- Москва, которую считаю 
даже не дорогой, а направ-
лением. Однажды, к при-
меру, так подпрыгнули на 
«трамплине» из асфальта, 
что машина чуть не рассыпа-
лась. А как-то едва не «пой-
мали» открытый люк на ско-
рости, еле проскочили.

Есть ли у автомобиля 
душа?

- В своих автомобилях я 
всегда чувствовала мужскую 
энергетику. Сейчас у меня 
«Ниссан», а раньше был 
«Крайслер Пятикрузер», так 
порой казалось, что не я им 
управляла, а он меня сам во-
зил. Так и говорила ему: «Ка-
кой ты у меня бдительный и 
умный». А однажды 8 марта 
проснулась и почувствовала, 
словно что-то тянет к окну. 
Выглянула, а там под моим 
«Пятикрузером» тлеет вы-
брошенный кем-то с верхних 
этажей матрас. Быстро рва-
нула вниз и только вытащила 
матрас, как он вспыхнул! По-
лучается, отреагировала на 
вопль автомобиля о помощи.

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- В этих вопросах абсолют-
но бестолкова. Но если бы 
жизнь заставила, то смог-
ла бы разобраться, одно из 
моих образований - инже-
нерное.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Едем на «Победе»
Самые известные советские 

авто сороковых годов
ПОСЛЕ Великой Отечественной войны промыш-

ленность СССР восстанавливалась стремительными 
темпами. Серьезный шаг вперед сделало и отече-
ственное автомобилестроение.

«Победа»

ЭТО авто с заводским индексом ГАЗ-М-20 не зря счи-
тается культовым. Воспользовавшись опытом иностран-
ных производителей, на горьковском автозаводе пошли 
дальше, создав во многом новаторскую машину с кузовом 
полностью понтонного типа, без выступающих крыльев и 
их рудиментов, подножек и фар, что в 1946-м считалось 
редкостью и в Америке, и в Европе. Специалисты отмеча-
ют, что с точки зрения дизайна и компоновки «Победа» во-
обще опередила иностранные аналоги на несколько лет.

ЗИС-110

СРАЗУ после Великой Отечественной войны совет-
ская политическая элита пересела со старого лимузи-
на ЗИС-101 на новый. ЗИС-110, несмотря на внешность 
«Паккарда» и кузов «Бьюика», был частично и советской 
разработкой. В частности, оснастку для производства 
кузовных панелей автомобиля разработали и полностью 
изготовили в СССР. Отметим, что это была первая в Со-
юзе машина с независимой подвеской передних колес и 
герметизированной системой охлаждения двигателя. 

ГАЗ-51

РАБОТЫ по созданию надежного, экономичного, проч-
ного, удобного в управлении и вдобавок относительно 
быстроходного, со скоростью свыше 70 км/ч, грузовика 
начались еще до войны, но массовое производство нала-
дили только в 1946-м. ГАЗ-51 получился очень функцио-
нальным - купленный по лицензии и изрядно доработан-
ный двигатель американской фирмы «Dodge», множество 
интересных конструкторских решений. Недаром за три 
десятка лет было собрано 3,5 миллиона таких грузовиков.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ХИТ-ПАРАД

1

2

3

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

В своих 
автомобилях 
Елена 
Владимировна 
чувствует 
мужскую 
энергетику
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Идиот»
14 декабря

Театр на Васильевском

«ОН ПРЕКРАСЕН единственно потому, что 
смешон» - эту фразу Достоевского о его люби-
мом герое, князе Мышкине, взял на вооруже-
ние худрук Театра на Васильевском Владимир 
Туманов, когда работал над новым спектаклем. 
Естественно, смешным дело не ограничится, 
так как жанр спектакля его постановщик обо-
значил как «миф». Также обещают «взрывы вну-
тренней энергии на сцене» и популярных ар-
тистов в ролях. Мышкина же сыграет молодой 
актер Арсений Мыцык.

Концерт
Борис Гребенщиков

11 декабря
БКЗ «Октябрьский»

60 ЛЕТ - самый подходящий возраст 
для гуру, а по-другому Бориса Гребен-
щикова нынче и позиционировать уже 
нельзя. Так что праздновать юбилей он 
может с чувством глубокого удовлет-
ворения. Поклонники, пришедшие на 
юбилейный концерт, также вполне мо-
гут испытать схожее чувство - лучшее 
из того, что сочинено-спето за «отчет-
ный период», прозвучит со сцены «Ок-
тябрьского».

Кино
«Много шума из ничего»

С 12 декабря
В кинотеатрах города

ИНОГДА даже авторы комиксов и блокбастеров 
устают от своего творчества и их тянет на классику. 
Вот и создатель «Мстителей» и «Баффи - истреби-
тельницы вампиров» Джосс Уидон в один прекрасный 
момент закрылся в собственной квартире с друзьями 
и за две недели снял на цифровую камеру комедию 
Шекспира. Получилась легкая черно-белая вещи-
ца, выдержанная в эстетике американских комедий 
1930-х годов.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

То ли министр, 
то ли писатель

Министр культуры Владимир Мединский 
встретился с простыми петербуржцами 

в книжном магазине

Место встречи 
изменить нельзя

На НТВ продолжают «радовать» 
уголовными откровениями

В ПЕТЕРБУРГЕ на минув-
шей неделе прошел Меж-
дународный культурный 
форум. Было много скуч-
ных выступлений и офи-
циальных встреч. Но одно 
мероприятие, связанное 
с форумом, обратило на 
себя внимание.

ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫЙ 
участник форума - министр 
культуры Владимир Медин-
ский в один из вечеров по-
сле пленарных заседаний 
встретился с рядовыми жи-
телями северной столицы в 
одном из книжных магази-
нов на Невском проспекте. 
Предполагалось, что состо-
ится презентация книги Ме-
динского «Мифы о России», 
но разговор не ограничился 
обсуждением роскошного 
фолианта, а вылился в об-
суждение широкого круга 
проблем. Министр увидел 
народ, а народ увидел мини-
стра.

Мединского пришлось по-
дождать около получаса, но 
собравшиеся не скучали: 
оживленно обсуждали те 
инициативы, которые были 
выдвинуты во время офици-
альных мероприятий Куль-
турного форума. В частно-
сти - введение театральных 
уроков в школах. Владимира 
Ростиславовича перво-на-
перво и спросили, как он 
себе это представляет. Бу-
дут ли детей учить играть 
на сцене или пригласят на 
уроки знаменитых актеров? 
Владимир Мединский уточ-
нил, что, скорее всего, име-
ется в виду посещение пе-
тербургскими школьниками 
лучших театров и просмотр 
ими классического реперту-
ара, и добавил, что он лично 
внес бы в расписание еще и 
урок музейного дела. Вопро-

сов не последовало: стало 
очевидно, что за названием 
урока скрывается лишь по-
сещение музеев.

Присутствующие порадо-
вались сообщению мини-
стра, что такого роста зар-
плат работников культуры, 
как нынче, не было никогда: 
у музейщиков она, оказыва-
ется, выросла на четверть, у 
библиотекарей - на 50 про-
центов. Но тут же прозвучал 
вопрос из зала: «Почему по-
добное повышение проис-
ходит за счет сокращения 
работников?» Мединский 
парировал, что это-де еди-
ничные случаи, не влияющие 
на общую картину благопо-
лучия.

На издевательский во-
прос, не планирует ли Мини-
стерство культуры вслед за 
Высшими судами переехать 
в северную столицу, Влади-
мир Ростиславович отреаги-
ровал всерьез:

- Я лично Петербург обо-

жаю. Но Министерство куль-
туры - это не один министр, 
это множество людей, у каж-
дого из которых свои семей-
ные обстоятельства. Поэто-
му проблема сложная...

Не менее сложной про-
блемой представлялось и 
дальнейшее общение Ме-
динского с петербуржцами. 
Они никак не хотели вести 
разговор только о книге - их 
больше интересовало вы-
деление Министерством 
культуры денег на странные, 
если не сказать больше, ки-
нематографические и про-
чие проекты. Еще спросили 
об Украине…

Министр даже признался, 
что чувствует определенную 
неловкость, поскольку не со-
всем понимает: должен ли 
он отвечать как писатель или 
как должностное лицо? На-
род тоже не совсем понял, 
кто перед ним.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Интерпресс

ЭФИР НТВ постепенно 
становится местом, ко-
торое различные сомни-
тельные личности почему-
то выбрали в качестве 
«жилетки» для своих от-
кровений. То фигурантка 
дела «Оборонсервиса» 
Васильева так вырази-
тельно благодарит свое-
го «ангела-хранителя» в 
программе «Центральное 
телевидение», что даже 
Следственный комитет 
встрепенулся - не переда-
ет ли она тайные знаки по-
дельникам. То засветить-
ся на телеэкране решает 
некий вор в законе Вадик 
Белый,  кликуха которого 
вызывает ассоциации с 
сериалом «Бригада».

ВАДИК появился в про-
грамме «Русские сенсации». 
У этой передачи была масса 
подзаголовков: «Друг в зако-
не», «Тайны русской мафии», 
«Что общего у Григория Леп-
са и членов группировки 
«Братский круг». В общем, 
нам обещали раскрыть все 
криминальные тайны. Зрите-
ли замерли - в основном те, 
которые не знакомы со спе-
цификой НТВ. Где много обе-
щают, а  на выходе - пшик.

На этот раз «пшик» был до-
вольно странный. Ну зачем 
этому Вадику Белому, ко-
торый давно залег на дно в 
какой-то экзотической стра-
не, допускать к своей пер-
соне журналистов? Чтобы 
рассказать о любви к родине 
и надуманных обвинениях? 
Правда, прозвучал телефон-
ный звонок, о котором Белый 
сказал: «Это Гриша». Какой 
- догадался даже самый на-
ивный телезритель. Мафио-
зи, наверное, так же наивен 
- иначе зачем ему засвечи-
вать своего поющего друга. 
Так же наивен, видимо, и не-
кий московский адвокат, ко-
торый, как следует из пере-
дачи, по совместительству 
является  связным мафии 
и под прицелом телекамер 
едет в гости к Вадику Бело-
му. И «наивен» в этом случае 
еще очень мягкое слово.

Такие вот странные «сен-
сации», после просмотра 
которых хочется задать один 
вопрос: «А дальше-то что?» 
А дальше, видимо, нас ждут 
очередные телевстречи с 
теми, с кем все никак не мо-
гут справиться соответству-
ющие органы.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Спрятаться за «Мифами о России» Мединскому не удалось

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

ВЫХОД 
В ЛЮДИ
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Не перевелись еще 
Шаляпины на Неве!

Петербуржцы стали лауреатами и призерами 
Международного конкурса 

оперных певцов

РАЗ, ДВА - 
ПРОДАНО! ФАВОРИТАМИ VI Меж-

дународного конкурса 
оперных певцов «Санкт-
Петербург» стали сами 
петербуржцы. Хотя конку-
ренция была серьезней-
шая, особенно со стороны 
представителей Белорус-
сии, Германии, Бельгии, 
Армении, нашим вокали-
стам удалось оказаться в 
числе лауреатов или при-
зеров.

НА ПРОШЛОЙ неделе в 
Государственной академи-
ческой капелле часто и гор-
до звучало слово «Санкт-
Петербург». Там проходила 
церемония награждения по-
бедителей конкурса оперных 
певцов и на сцену для полу-
чения призов то и дело вызы-
вали петербуржцев. Среди 
140 вокалистов из двадцати 
стран жюри удостоило осо-
бым вниманием выпускни-

ков именно нашей Консерва-
тории.

Голос Анастасии Кикоть, 
ученицы прославленной 
Ирины Богачевой, покорил 
не только судей, но и всех 
слушателей: во время га-
ла-концерта конкурса ее не 
отпускали со сцены, требуя 
исполнить на бис каждую 
арию и романс. Аплодис-
ментов, призов и дипломов 

также удостоились выпуск-
ники Консерватории Юрий 
Власов, Дарья Батова, Анна 
Налбандянц и Артем Мели-
хов.

Любопытно, что лучши-
ми концертмейстерами по 
итогам конкурса признаны 
также петербурженки - Вера 
Охотникова и Анастасия Ро-
галева.

Людмила АНДРЕЕВА

ЗНАЙ НАШИХ!

Культура

Петербурженка Анастасия Кикоть стала лучшей 
среди певиц из 20 стран

Автограф Зощенко 
пока ничей

В Доме книги готовятся 
к первому в Петербурге 

букинистическому аукциону

ДВЕСТИ пятьдесят уни-
кальных антикварных из-
даний будут представле-
ны на первом в Петербур-
ге букинистическом аук-
ционе, который пройдет 
в Доме книги в середине 
декабря. 

ПРОСТО подержать в 
руках книгу «Столетие 
С.-Петербургского город-
ского общества. 1785 - 1885 
годы», изданную по поста-
новлению Городской думы в 
конце позапрошлого века, - 
уже удовольствие. А если не 
просто подержать в руках, а 
снять дома с полки и не спе-
ша перелистывать, делая 
удивительные открытия в 
истории родного города? Та-
кая возможность теперь по-
явилась благодаря аукциону 
в Доме книги.

Ждет хозяев, например, 
«Путеводитель по Петерго-
фу» 1909 года, а также мно-
гие издания, упоминаемые 
в классическом труде «Рус-
ские книжные редкости». 
Широко представлена так 
называемая белогвардей-
ская литература, опублико-
ванная эмигрантами в Мюн-
хене и Париже.

На торгах также можно бу-
дет приобрести автографы 
Михаила Зощенко и Алек-
сандра Солженицына. 

Генеральный директор 
Российского аукционного 
дома Андрей Степаненко 
сказал «Смене»:

- При всем многообразии 
выставленных лотов есть 
одна особенность, которая 
их объединяет, - цена. Пред-
варительная стоимость зна-
чительно ниже среднеры-
ночной, поэтому на данном 
аукционе у всех есть шанс 
приобрести раритет с выго-
дой для себя.

Людмила АНДРЕЕВА



Борис СМОЛКИН: 
«Удачной ролью 

жизнь не испортишь»
Известный актер прошел «Звездные войны», 
сыграл Ленина, а прославился как дворецкий

ПЕРВОЙ ролью Бори-
са Смолкина была роль… 
Владимира Ильича Ле-
нина. Он играл ее дома, 
перед зеркалом, каждый 
день, едва прибегая из 
школы. Вместо грима - ак-
варельные краски, вместо 
костюма - что нашлось 
в шкафу. И не думал - не 
гадал юный пионер, что 
спустя десятилетия он об-
ретет всенародную славу 
и признание в роли дво-
рецкого Константина из 
телевизионного сериала 
«Моя прекрасная няня». 
Борис Смолкин в те годы, 
как и все школьники Стра-
ны Советов, даже не знал, 
что это за зверь такой - 
дворецкий! Наигравшись 
в вождя и повзрослев, 
Смолкин приступил к дру-
гим ролям - в спектаклях, 
фильмах, мюзиклах, опе-
реттах. И везде он чрез-
вычайно обаятелен и ис-
кренен. Читатели «Смены» 
могут убедиться в этом 
еще раз сегодня. Итак, 
слово Борису Смолкину.

Расстелить 
коврик 

на площади

- Борис Григорьевич, не 
опасаетесь ли вы из-за 
роли дворецкого, принес-
шей вам популярность, 
стать «актером одной 
роли»?

- Я не думаю, что это так 
однозначно. Как вообще 
можно говорить, что удач-
ная роль испортила актеру 
жизнь? И к тому же я к этой 
роли в «Няне» пришел уже 
достаточно сложившимся 
артистом. У меня за плеча-
ми много разных работ - и в 
театре, и в кино, и в дубля-
же. Ну что ж делать - понра-
вилась публике именно эта 
роль! Ну и хорошо. Конечно, 
это не значит, что я ее сыг-
рал лучше, чем остальные. 
Так получилось. Это случай. 
В кино, в театре случай - ве-
ликая вещь. Поверьте: есть 
много замечательных артис-
тов, и не только в столицах, 
но и в небольших городках, 
которым просто не выпал 
счастливый случай. Вот не 
выпал - и только потому пуб-
лике неизвестны их имена…

- Что вам ближе - театр 
или кино?

- Конечно, я прежде всего 
театральный артист. Но все 
эти деления весьма условны. 
На днях мы проводили в по-
следний путь Юрия Василь-
евича Яковлева. Он какой 
артист? Театра или кино? Да 

просто выдающийся артист 
современности! Я изначаль-
но тяготел именно к сцене. 
Объясню почему. Кто-то из 
великих, кажется Немиро-
вич-Данченко, говорил, что 
можно построить грандиоз-
ное здание, оснастить его 
новейшей техникой, приду-
мать музыку, поставить свет, 
но все это еще не театр. А 
вот вышли на площадь два 
артиста, расстелили коврик 
- и это театр. Конечно, и в ки-
нематографе случаются чу-
деса. Но реже. Больше упор 
на спецэффекты. Хотя и там 
есть профи! Помню, позва-
ла меня на студию дубляжа 
ее редактор, вдова Алексан-
дра Демьяненко, и поручила 
озвучивать роль 120-кило-
граммового полицейского 
в американском боевике. Я 
начал пыжиться. Озвучил. 
Их звукозаписывающая сту-
дия прислала мне благодар-
ность, но сочла разумным 
пригласить другого актера. 
Причина - «нету массы тела». 
За тысячи километров по го-
лосу определили!

«Гречи нет, ешь 
манную кашу!»
- Кто вам наиболее инте-

ресен из вашего «звездно-
го» окружения?

- У меня разное окруже-
ние. Небольшая горстка 
читающих книги и ценящих 
классический репертуар те-
атра - одно из самых пред-
почтительных окружений.

- А современные авторы 
и постановки вам не близ-
ки?

- Увы. Однажды студия 
на время съемок сняла мне 
квартирку в Москве на Марк-
систской улице. А там ря-
дышком - книжный магазин. 
Я решил восполнить про-
белы в знании современной 
литературы. Нашел много 
интересного и странного, 
но, знаете ли, я не тот пе-
тух, который, «навозну кучу 
разрывая», готов искать 
жемчужное зерно. Когда на-
ткнулся на полку с классикой 
и достал - наугад - «Портрет 
Дориана Грея», дальнейшие 
поиски прекратил. Поспе-
шил домой - читать, читать! 
Вы современную книгу такую 
назвать можете?

- Затрудняюсь. Но раз 
вы считаете, что осталась 
только «горстка читающих 
людей», то не ответите ли 
на два извечных русских 
вопроса: кто в этом вино-
ват и что делать?

- Я думаю, что ответ на 
первый вопрос вы знаете 
сами. А что делать? Ничего. 
Потому что, боюсь, сделать 
уже ничего нельзя. Беспо-
лезно.

- Но если, предполо-
жим, мы потеряли одно 
поколение в девянос-
тые, то, может быть, 
сегодня возьмемся 
за внуков, приналя-
жем, вытянем?

- Нас очень мало. 

Нас процента четыре. Ну 
пять. Против агрессивного 
наступления на нашу культу-
ру мы не выстоим. Под раз-
говоры о том, что «пипл ха-
вает», внедряется всяческая 
ерунда. Говорят, народ этого 
хочет. Народ хочет, потому 
что другого ничего не пока-
зывают. Давно уже. И ниче-
го другого не дают. «Нет, ты 
будешь есть манную кашу!» 
- «А гречневую не дадите?» 
- «Нет у нас для тебя гречи, 
ешь манную!» Как мы можем 
противостоять? Их больше. 
Они сильнее.

Когда работа 
бодрит

- Борис Григорьевич, вы 
заряжаете весельем и оп-
тимизмом на сцене и на 
экране, а отвечаете как-то 
невесело… 

- Вопросы надо было весе-
лые задавать!

- Сейчас исправлюсь. 
Вашим голосом говорит 
мистер Йода в «Звездных 
войнах». Как вам этот про-
ект?

- Там много забавного, 

но в то же время странно-
го. Когда нас отбирали на 
роли, приезжал представи-
тель Лукаса. Он заставил нас 
смотреть все серии. Ну для 
меня это бред! Ничего не по-
нимаю. Это тот случай, когда 
все новшества придуманы 
ради самих новшеств. Оз-
вучивать трудно: на каждом 
квадратном сантиметре в 
кадре написано «Защищено 
Лукасом», «Защищено Лука-
сом». Не видно ничего! И вот 
ты ищешь свой персонаж, а 
он где-то вдалеке… Мучи-
лись. Собственно, я и до сих 
пор этого дяденьку озвучи-
ваю. Продолжения следуют, 
и я, похоже, без работы не 
останусь.

- В этом нет ничего уди-
вительного. Удивительно 
то, как вы выдерживаете 
такой ритм работы: спек-
такли в Петербурге и Мос-
кве, съемки, постоянные 
переезды, да еще и дуб-
ляж! Не хочется ли просто 
полежать на диване?

- С удовольствием бы при-
лег на диван. Но я плохо себя 
чувствую, когда нет работы в 
бодрящем ритме.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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«Нас очень мало. Нас процента 
четыре. Ну пять. 
Против агрессивного наступления 
на нашу культуру мы не выстоим. 
Под разговоры о том, что «пипл 
хавает», внедряется всяческая 
ерунда. Говорят, народ этого хочет. 
Народ хочет, потому что другого 
ничего не показывают. Давно уже. 
И ничего другого не дают. 
«Нет, ты будешь есть манную 
кашу!» - «А гречневую не дадите?» - 
«Нет у нас для тебя гречи, 
ешь манную!» Как мы можем 
противостоять? Их больше. 
Они сильнее».

В ГОСТЯХ  
У «СМЕНЫ»

Борис 
Смолкин 
всюду 
нарасхват, 
и любимое 
дело 
его никогда 
не утомляет
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Хорошо, что 
начнем позже

Фабио Капелло 
получил дополнительное время 

для подготовки команды

ЧМ-2014: 
не думай о корейцах 

свысока
Сборной России следующим летом 

придется сложнее, чем кажется

НЕТ ВОПРОСОВ, нам до-
сталась хорошая группа. 
Особенно по сравнению с 
теми, где играют Брази-
лия и Германия. Впрочем, 
итоги жеребьевки для 
сборной России порадо-
вали меня не только из-за 
соперников.

ОЧЕНЬ важно, что мы начи-
наем турнир позже осталь-
ных команд. Попав в группу 
H, мы получили шесть допол-
нительных дней на подготов-
ку, а это прекрасное подспо-
рье для такого опытного спе-
циалиста, как Фабио Капел-
ло. Думаю, Фабио, как один 
из лучших тренеров мира, 
умело воспользуется пред-
ставившейся возможностью. 
По окончании весенней ча-
сти чемпионата страны он 
теперь сможет дать футбо-
листам отдохнуть 7 - 10 дней, 
а затем ребята со свежими 
силами примутся за работу. 
На руку российской сборной 
и то, что свои матчи она про-
ведет на юге Бразилии, где 
погода во время чемпионата 
должна быть прохладнее и 
более дождливой, чем в Бра-
зилии северной. То есть при-
мерно такая, как у нас летом.

При всех этих плюсах не 
стоит забывать: чтобы вый-
ти в 1/8 финала чемпионата 
мира, сборной России все 
равно необходимо выло-
житься на 100 процентов. 

Ведь оппоненты у нас до-
статочно серьезные. Прежде 
всего, бельгийцы, которые 
произвели на меня своей 
игрой в отборочном цикле 
очень приятное впечатление. 
Мощный, скоростной Лукаку, 
техничный Азар, проделы-
вающий значительный объ-
ем работы Витсель… Видно, 
что команда с каждым годом 
набирает обороты. Образно 
говоря, не «идет с базара», 
а, наоборот, методично под-
нимается в гору. Впрочем, и 
корейцы с алжирцами - креп-
кие орешки. Представители 
Северной Африки техничны 
и хорошо готовы физически, 
азиаты - очень старательны.

Кому-то может показаться, 
что наша группа похожа на 
ту, которая досталась России 
в 2002-м, - те же бельгийцы, 
корейцы как равноценная за-
мена японцам, а Алжир - Ту-
нису. Но не надо забывать: 
тогда Япония была хозяйкой 
чемпионата, что обеспечи-
ло ей преференции: в матче 
с нами на Игоре Семшове 
не дали чистый пенальти, а 
японцы забили из «вне игры». 
Сейчас же наши соперники 
на подобное судейство рас-
считывать не могут.

Что же касается состава 
сборной России, то костяк 
наверняка сохранится. Од-
нако уверен, что, если кто-то 
из не попадавших в обойму 
игроков ярко проявит себя в 
весенней части чемпионата, 
Капелло это заметит и при-
гласит на чемпионат мира.

Безусловно, шансы на вы-
ход в 1/8 финала у нас есть, 
но гадать за полгода до на-
чала турнира не стану. Хочу 
только пожелать нашей 
команде удачи.

Михаил ГЕРШКОВИЧ,
председатель 
Объединения 

отечественных тренеров, 
экс-игрок сборной СССР 

и экс-тренер 
сборной России
Фото ИТАР-ТАСС

Спорт

Совсем недавно наша команда в товарищеском матче обыграла Южную Корею, 
однако на чемпионате мира победить будет намного сложнее

По мнению Гершковича, 
погода сыграет нам на руку

ГРУППА  А

№ Страна

1 Бразилия

2 Хорватия

3 Мексика

4 Камерун

ГРУППА  B

№ Страна

1 Испания

2 Голландия

3 Чили

4 Австралия

ГРУППА  C

№ Страна

1 Колумбия

2 Греция

3 Кот-д'Ивуар

4 Япония

ГРУППА  D

№ Страна

1 Уругвай

2 Коста-Рика

3 Англия

4 Италия

ЭКСПЕРТИЗА

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2014.
ФИНАЛЬНАЯ ЧАСТЬ. 

ГРУППА H
17 июня, вторник
20.00. Бельгия - Алжир.
18 июня, среда
2.00. Россия - Южная Корея.

22 июня, воскресенье
20.00. Бельгия - Россия.
23.00. Южная Корея - Алжир.
27 июня, пятница
0.00. Южная Корея - Бельгия.
0.00. Алжир - Россия.

* Указано московское время.

КАЛЕНДАРЬ

НЕ НАДО быть осьмино-
гом Паулем (помните еще 
такого?), чтобы понять, 
какие эмоции испытали в 
России после завершения 
жеребьевки финальной 
части футбольного чемпи-
оната мира-2014. Да-да, 
облегчение, радость, не 
исключено, даже легкую 
эйфорию. А как же, ведь 
мы попали в одну из двух 
самых слабых по составу 
групп! 

ЧТО Ж, ВОЗМОЖНО, Рос-
сии на ЧМ в Бразилии дей-
ствительно досталась груп-

па жизни. Но есть важный 
нюанс: это группа жизни 
не только для нас, но и для 
бельгийцев, корейцев и даже 
алжирцев.

Действительно, ответ на 
вопрос: «Повезло ли сбор-
ной России с жеребьевкой?» 
- не так и очевиден. Ведь  
раньше нам уже не раз так 
«везло», достаточно вспом-
нить прошлогодний чемпио-
нат Европы, где соперника-
ми россиян оказались впол-
не себе «проходимые» чехи, 
поляки и греки. Вот только в 
суровой для нашей сборной 
реальности из той группы в 
плей-офф вышли вовсе не 
подопечные Дика Адвокаа-
та, а Греция и Чехия. В то же 
время российские футболи-
сты с позором, приправлен-

ным скандальными фразами 
типа «это не наши пробле-
мы», отправились восвояси.

К сожалению, таковы осо-
бенности нашего футболь-
ного менталитета - если мы 
не видим среди соперников 
Бразилию, Испанию, Гер-
манию или в крайнем слу-
чае Аргентину с Италией, то 
обязательно считаем фаво-
ритами себя, любимых. Без 
колебаний мгновенно запи-
сываем в аутсайдеры Корею 
с Алжиром, как-то забывая, 
что корейцы на прошлом 
чемпионате мира вышли в 
1/8 финала, а алжирцы на 
ЧМ-2012 сыграли вничью с 
Англией, которую трениро-
вал не кто иной, как Фабио 
Капелло.

Футболисты сборной Рос-

ГЛАВНАЯ   
КОМАНДА
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ГРУППА  E

№ Страна

1 Швейцария

2 Эквадор

3 Франция

4 Гондурас

ГРУППА  F

№ Страна

1 Аргентина

2 Босния и Герцеговина

3 Иран

4 Нигерия

ГРУППА  G

№ Страна

1 Германия

2 Португалия

3 Гана

4 США

ГРУППА  H

№ Страна

1 Бельгия

2 Алжир

3 Россия

4 Южная Корея

Берегись 
«Красных дьяволов»!

Представляем соперников сборной России 
на групповом этапе ЧМ

БЕЛЬГИЯ

Главный тренер. Марк 
Вильмотс.

Цвета. Красные.

Основные достижения. 
11-кратные участники фи-
нальной части чемпионата 
мира (лучший результат - 4-е 
место в 1986-м), вице-чем-
пионы Европы-1980. Олим-
пийские чемпионы 1920 
года, бронзовые призеры 
Олимпийских игр 1900 года.

Ключевые игроки. Эден 
Азар («Челси»), Ромелу Лука-
ку («Эвертон»), Маруан Фел-
лайни («Манчестер Юнай-
тед»), Аксель Витсель («Зе-
нит»).

Встречи со сборной Рос-
сии/СССР. 8 (три победы, 
1 ничья и 4 поражения, раз-
ница мячей 10:12).

Как попали в Бразилию. 
Хотя бельгийцы не игра-
ли на крупных турнирах с 
2002 года, на сей раз они не 
только прошли квалифика-
цию, но и сделали это с по-
разительной легкостью. В 
группе, где их соперниками 
были хорваты, сербы, шот-
ландцы, валлийцы и маке-
донцы, «Красные дьяволы» 
одержали восемь побед при 
двух ничьих.

Текущий момент. Моло-
дая перспективная команда 
несколько лет зрела, зрела 
и в последнем отборочном 
цикле наконец-таки созре-
ла - большинству лидеров 

сборной Бельгии или около 
25 лет, или, как Азару и Лука-
ку, и того меньше. На данный 
момент Бельгия способна 
не только пробиться в плей-
офф ЧМ, но и навести шороху 
в матчах на вылет. Помешать 
ей может разве что нехватка 
опыта участия в мундиалях.

Цитата. «Считаю, нам до-
стался хороший жребий. 
Вообще сборная Бельгии - 
фаворит этой группы, но по-
смотрим, как все получится 
на поле. Я и Николас Лом-
бертс дружим с российски-
ми футболистами «Зенита», 
но во время игры на чемпио-
нате мира о дружбе не будет 
и речи» (Аксель Витсель, 
полузащитник сборной 
Бельгии).

ЮЖНАЯ 
КОРЕЯ

Главный тренер. Хон 
Мен-Бо.

Цвета. Красно-синие.

Основные достижения. 
Восьмикратные участники 
финальной части чемпиона-
та мира (лучший результат 
- четвертое место в 2002-м). 
Двукратные победители Куб-
ка Азии (1956, 1960).

Ключевые игроки. Квак 
Те-Хви («Аль-Шабаб», Сау-
довская Аравия), Ли Кьюн-
Хо («Санджу Санму», Южная 
Корея).

Встречи со сборной Рос-
сии/СССР. 1 (поражение - 
1:2).

Как попали в Бразилию. 
Хотя корейцы и не пропус-

кали ни одного финально-
го турнира с 1986-го, на 
ЧМ-2014 они квалифициро-
вались с большим трудом. 
В своей группе они дважды 
проиграли Ирану и завоева-
ли вторую путевку, опередив 
Узбекистан лишь по допол-
нительным показателям.

Текущий момент. Леген-
да корейского футбола Хон 
Мен-Бо прекрасно зареко-
мендовал себя как игрок, 
особенно на домашнем чем-
пионате мира 2002-го, од-
нако как тренер пока себя 
особо ничем не проявил. Да 
и футболистов экстра-клас-
са в его распоряжении нет. 
Так что корейцам остается 
уповать на фирменные бой-
цовские качества, железную 
дисциплину и самоотдачу.

Цитата. «Все думают, что 
нам повезло. Не успела за-
кончиться церемония, как 
люди уже начали меня по-
здравлять. Но это непра-
вильно. Все соперники в на-
шей группе сильны. Не толь-
ко Россия, свежий опыт игры 
с которой у нас уже есть, но и 
Бельгия с Алжиром. Слабых 
команд на чемпионате мира 
не бывает. Так что давайте 
пока не спешить с прогноза-
ми» (Хон Мен-Бо, главный 
тренер сборной Южной 
Кореи).

АЛЖИР

Главный тренер. Вахид 
Халилходжич.

Цвета. Зеленые, белые.

Основные достиже-
ния. Участники группового 
раунда трех чемпионатов 
мира (1982, 1986, 2010). 

По бедители Кубка Афри-
ки-1990. Вторые призеры 
Кубка Африки 1980-го, тре-
тьи - 1984-го.

Ключевые игроки. Ис-
лам Слимани («Спортинг», 
Португалия), Карл Меджа-
ни («Олимпиакос», Греция), 
Маджид Бугерра («Лехвия», 
Катар).

Встречи со сборной Рос-
сии/СССР. 1 (ничья - 2:2).

Как попали в Бразилию. 
Второй подряд выход в фи-
нальную часть ЧМ показы-
вает, что «Лисы пустыни» от-
нюдь не являются мальчика-
ми для битья. В отборочном 
турнире алжирцы обошли 
Мали, Руанду и Бенин, а в 
двухраундовом сражении 
в плей-офф взяли верх над 
Буркина-Фасо. Причем с 
огромным трудом - после 
выездного поражения 2:3 
дома благодаря голу Бугер-
ры, забитому в начале второ-
го тайма, выиграли 1:0.

Текущий момент. Опыт-
ный боснийский специалист 
Халилходжич успел пора-
ботать с ПСЖ и с несколь-
кими другими французски-
ми клубами. Кроме того, он 
вывел Кот-д’Ивуар в фи-
нальную часть чемпионата 
мира-2010, пусть на самом 
турнире ему поработать не 
удалось - уволили после 
провала на Кубке Африки. Но 
в Алжире наверняка кредит 
доверия у наставника зна-
чительно больше. Несмотря 
на отсутствие звезд первой 
величины, команда отнюдь 
не самая слабая - многие 
выступают в крепких евро-
пейских клубах. К тому же 
алжирцы по африканским 
меркам весьма неплохо 
подкованы тактически и не 
склонны к нарушению игро-
вой дисциплины.

Цитата. «Считаю фавори-
тами группы Бельгию и Рос-
сию. У бельгийцев сильная 
команда с очень талантливы-
ми футболистами, а с Росси-
ей будет трудно справиться, 
поскольку ее тренирует Фа-
био Капелло. Наша задача - 
выйти из группы, потому что 
Алжир никогда ранее этого 
не добивался» (Маджид Бу-
герра, защитник сборной 
Алжира).

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ЖРЕБИЙ  
БРОШЕН

сии тогда следили за сраже-
ниями в ЮАР по телевизору, 
не пройдя в стыковых матчах 
«проходимую» Словению. 
Поэтому неудивительно, что 
в стане соперников нынче 
тоже царит эйфория. Еще 
бы, могли достаться Фран-
ция и Англия, а досталась 
Россия. Бельгийцы и вовсе 
не скрывают своего востор-
га. Полузащитник «Зенита» 
Аксель Витсель даже при-
грозил Роману Широкову и 
другим российским зенитов-
цам, что пощады не будет. В 
общем, мы считаем «овечка-
ми на заклание» их, они - нас.

Тем не менее министр 
спорта Виталий Мутко уже 
заявил, что сборная России 
должна выходить из такой 
группы в плей-офф. Явно 
рассчитывает на это и Капел-
ло, не раз и не два упомянув 
в качестве цели четвертьфи-
нал ЧМ. Для осуществления 
этой задачи, кстати, нам же-
лательно не только попасть 
в число двух лучших сбор-
ных группы H, а еще и занять 
первое место. Ведь только 
так мы, скорее всего, избе-
жим в 1/8 финала рандеву со 
звездной Германией.

Хотя загадывать так далеко 
сейчас бессмысленно. Глав-
ное для Капелло - подвести 
команду к турниру в Брази-
лии в оптимальном функци-
ональном состоянии и из-
бежать со стороны игроков 
даже малейшей недооценки 
противников. Фабио должен 
внушить Широкову, Кокори-
ну и компании, что группа у 
нас вовсе не легкая, а ровная 
и непредсказуемая. И груп-
пой жизни она станет только 
для тех, кто отдаст на поле 
все силы без остатка. Иначе 
придется снова жалеть, что 
России не досталась груп-
па смерти, в которой и про-
играть не зазорно…

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Фабио КАПЕЛЛО, 
главный тренер 
сборной России:

- Результаты жеребьев-
ки считаю нормальными. 
Мы получили интересных 
соперников. В их числе 
Корея, которую хорошо 
знаем, так как недавно 
проводили с ней товари-
щеский матч. Бельгия, на 
мой взгляд, является в 
данный момент одной из 
лучших сборных Европы. 
Сборная Алжира наиме-
нее известна, однако и с 
ней нам предстоит про-
верить себя. Все говорят, 
что фаворитом в нашей 
группе является Бельгия, 
но я надеюсь и верю, что 
фаворит - Россия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На перерыв - лидером
«Зенит» в последнем домашнем матче года 

прервал унизительную серию

Cезон завершили победой
Российская команда G-Drive Racing выиграла в Бахрейне

ВСЕ плохое когда-ни-
будь заканчивается. Вот 
и у «Зенита» заверши-
лась унизительная безвы-
игрышная серия из семи 
матчей. В последней пе-
ред паузой в чемпионате 
России игре петербурж-
цы вновь почувствова-
ли вкус победы. Пусть и 
над скромным «Уралом». 
И  ушли-таки на зимний 
перерыв лидерами чем-
пионата страны, хотя и не 
единоличными.

ВРЯД ЛИ так было заду-
мано, но свою предыдущую 
победу зенитовцы также 
одержали над клубом из Ека-
теринбурга. И с точно таким 
же счетом - 2:1. Разве что не 
дома, а на выезде. Впрочем, 
тогда, в конце октября, по-
допечные Лучано Спаллетти 
штамповали в Премьер-лиге 
выигрыши один за другим. 
В общем, футбольная жизнь 
представлялась в розовом 
свете. Нынче - все иначе. До-
шло до того, что на минувшей 
неделе итальянский тренер 
вынужден был комментиро-
вать разговоры о своем воз-
можном увольнении по окон-
чании сезона.

- Я уже 20 лет работаю 
футбольным тренером. На 
ваш взгляд, меня до сих пор 
беспокоят подобные слухи? 
Если вы так полагаете, то 
ошибаетесь. У меня совер-
шенно другая цель: не ду-
мать о том, ищут мне замену 
или нет, а работать на ре-

зультаты «Зенита», - отметил 
Спаллетти.

Итальянец также отмел и 
слухи о внутреннем конфлик-
те в команде. Добавив, что 
те футболисты, которые ему 
не нравятся, узнают об этом 
при разговоре с глазу на 
глаз перед уходом в отпуск. 
Причем речь идет о тех, кто 
практически не играет. Вла-
димир Быстров и Александр 
Анюков (с которым на не-
деле продлили контракт до 
конца сезона-2017/18) под 
этот критерий вроде не под-
ходят, Александр Кержаков с 
Романом Широковым - тем 
более. Неужели это всего 
лишь Александар Лукович и 
Александр Бухаров? Или Вя-
чеслав Малафеев? 

Кстати, далеко не факт, что 
кроме подписавшего на днях 
соглашение с «Зенитом» 
Александра Рязанцева «Зе-
нит» купит еще кого-нибудь 
в зимнее трансферное окно. 
Состав и так хорош, вот толь-
ко соответствующей своему 
уровню игры команда не по-
казывает давненько. Даже с 
завзятым аутсайдером «Ура-
лом» пришлось повозиться и 
понервничать, несмотря на 
приличное количество соз-
данных моментов и терри-
ториальное преимущество. 
С «Аустрией», само собой, 
придется сложнее, но если 
«Зенит» сумеет выйти в плей-
офф Лиги чемпионов, то ито-
ги первой половины сезона 
можно будет признать удов-
летворительными. Хотя при-
бавлять команде просто-на-
просто необходимо.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

НА ПОБЕДНОЙ ноте за-
вершила сезон-2013 чем-
пионата мира по гонкам на 
выносливость (WEC) рос-
сийская команда G-Drive 
Racing. На трассе «Сахир» 
экипаж в составе росси-
янина Романа Русинова, 
австралийца Джона Мар-
тина и англичанина Марка 
Конвея не только выиграл 
гонку «6 часов Бахрей-
на» в престижной катего-
рии LMP2, но поднялся на 
пьедестал почета и по ито-
гам всего чемпионата.

КОНЦОВКУ сезона рос-
сийская команда провела не 
просто хорошо, а образцово-
показательно. G-Drive Racing 
первенствовала в своей ка-

тегории на этапах в Остине, 
Сан-Паулу и Шанхае, поэто-
му от выступления в Бахрей-
не также, естественно, жда-
ли многого. И не прогадали - 
на автодроме, построенном 
знаменитым архитектором 
Германом Тильке, наш эки-
паж уверенно довел гонку до 
победы. Благодаря своему 

впечатляющему выступле-
нию Русинов и его напарни-
ки стали третьими в общем 
зачете чемпионата, уступив 
всего девять очков чемпи-
онам и два - вторым призе-
рам.

- Я рад, что топливо 
G-Drive, которое тестирует-
ся в гоночной серии, раз от 

раза демонстрирует свои 
улучшенные характеристи-
ки и помогает команде до-
стигать отличных резуль-
татов. Важно, что и каждый 
российский автолюбитель 
может заправить машину на 
наших АЗС этим топливом, 
прошедшим испытания при 
максимальных нагрузках, - 

отметил директор по регио-
нальным продажам «Газпром 
нефти», руководитель проек-
та G-Drive Racing Александр 
Крылов.

- Четыре победы в пяти по-
следних этапах и одно второе 
место - наш план выполнен. 
Сложно описать словами не-
забываемое чувство, когда 
стоишь на подиуме и слуша-
ешь гимн России под овации 
болельщиков. Это стоило 
всех наших усилий, посто-
янных попыток преодоления 
себя и расширения границ, 
без которых нельзя достичь 
результата. Благодаря ком-
пании «Газпром нефть» и 
топливу нового поколения 
G-Drive у нас все получилось, 
- заявил в свою очередь пи-
лот команды G-Drive Racing 
Роман Русинов.

Константин МАЛИНИН

ТРИУМФ

Спорт

До встречи на «Петровском» в 2014 году!

Роман Русинов и его партнеры по команде добились впечатляющего успеха

Армейцам 
помешало 

метро?
Хоккеисты петербург-

ского СКА на минувшей 
неделе огорчили сразу две 
команды из стран Евросо-
юза. Сначала по буллитам 
в Праге был обыгран «Лев» 
(4:3), а затем - в Братисла-
ве «Слован» (3:2). Однако в 
минувшую пятницу шести-
матчевая победная серия 
армейцев была прервана - 
они уступили в гостях сто-
личному ЦСКА 0:2. Причем 
из-за московских пробок 
игроки и тренеры СКА вы-
нуждены были добираться 
на этот матч на метро. Вос-
кресная встреча петербург-
ской команды с рижским 
«Динамо» завершилась по-
сле подписания номера в 
печать, но вне зависимости 
от результата СКА продол-
жает лидировать в регуляр-
ном чемпионате КХЛ.

Фигуристы 
без «золота»
Без побед обошлись рос-

сийские фигуристы на фи-
нале Гран-при в японской 
Фукуоке. В состязаниях 
спортивных пар Татья-
на Волосожар и Максим 
Траньков заняли второе 
место, уступив Алене Сав-
ченко и Робину Шелковы 
из Германии. У женщин 
Юлия Липницкая также за-
воевала «серебро», а Елена 
Радионова, Аделина Сот-
никова и Анна Погорилая 
финишировали на местах 
с четвертого по шестое. У 
мужчин-одиночников Мак-
сим Ковтун стал пятым, а в 
танцах Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев - чет-
вертыми.

КОРОТКО

ПРОМЕЖУТОЧНЫЙ  
ФИНИШ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 19-й ТУР. «Зенит» - «Урал» - 2:1. 
Голы «Зенита»: Халк, 12; Ломбертс, 75. Остальные мат-
чи. «Краснодар» - ЦСКА - 1:0, «Волга» - «Крылья Советов» 
- 1:2, «Локомотив» - «Рубин» - 0:0, «Анжи» - «Кубань» - 0:0, 
«Ростов» - «Спартак» - 0:1. Положение команд. 1. «Зе-
нит» - 40 очков (в 19 матчах). 2. «Локомотив» - 40 (19). 3. 
«Спартак» - 39 (19). 4. ЦСКА - 34 (19). 5. «Краснодар» - 33 
(19). 6. «Динамо» - 32 (18). 7. «Амкар» - 30 (18). 8. «Ростов» 
- 24 (19). 9. «Кубань» - 24 (19). 10. «Крылья Советов» - 24 
(19). 11. «Рубин» - 24 (19). 12. «Волга» - 18 (19). 13. «Томь» 
- 15 (18). 14. «Урал» - 12 (19). 15. «Терек» - 10 (19). 16. 
«Анжи» - 8 (19).

РЕЗУЛЬТАТ



«Пашутин созрел 
для сборной»

Андрей Фетисов уверен, 
что выбор наставника 

национальной команды оптимален

СКАНДАЛЬНЫЕ выборы 
президента Российской 
федерации баскетбола 
(РФБ), провалы мужской 
и женской сборной стра-
ны на Евробаскетах - ны-
нешний год людям, не-
безразличным к нашему 
баскетболу, наверняка 
хочется поскорее забыть 
как страшный сон. Одна-
ко известие о назначении 
главным тренером муж-
ской национальной коман-
ды Евгения Пашутина дает 
надежду на быстрое воз-
вращение лидирующих 
позиций. 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ годы Па-
шутин действительно вы-
рос в специалиста экстра-
класса - в 2009-м дошел 
до полуфинала чемпиона-
та страны с петербургским 
«Спартаком», затем вывел 
московский ЦСКА в «Финал 
четырех» Евролиги, выиграл 
Кубок Европы с казанским 
УНИКСом и краснодарским 
«Локомотивом-Кубанью», а 
сейчас блестяще выступает 
с «Локомотивом-Кубанью» 
в Евролиге. Корреспондент 
«Смены» побеседовал по по-
воду перспектив Пашутина в 
сборной с одним из лучших 
российских баскетболистов 
90-х, серебряным призером 
чемпионатов мира и Европы, 
а ныне членом исполкома 
РФБ Андреем Фетисовым.

Сильный 
характер

- В свое время вы вместе 
с Пашутиным играли за 
сборную. Признавайтесь, 
приветствуете ли его на-
значение на столь ответ-
ственный пост?

- Да, конечно. Голосовал 
за Женю на заседании ис-
полкома без всяких колеба-
ний, поскольку поддержи-
вал его кандидатуру изна-
чально. Еще месяц назад в 
беседе с президентом РФБ 
Юлией Сергеевной Анике-
евой сказал, что Пашутин 
- оптимальный вариант для 
сборной. Хотя были и другие 
кандидатуры - в частности, 
называлась фамилия Сергея 
Базаревича. Главные плюсы 
Евгения по сравнению с ра-
ботавшим на Евробаскете 
Василием Карасевым и дру-
гими нашими специалиста-
ми - его большой опыт и вы-
сокий авторитет среди игро-

ков. Знаю, что во время чем-
пионата Европы некоторые 
старшие ребята не помогали 
молодежи, а обособились от 
нее, можно сказать, даже от-
бились от рук. При Пашутине 
такое было бы невозможно. 
К тому же он много лет ра-
ботал помощником у таких 
«монстров» тренерского 
цеха, как Душан Ивкович, Эт-
торе Мессина, Дэвид Блатт, 
многому научился у них, да и 
в качестве главного тренера 
на клубном уровне уже до-
бился успехов. Так что он уже 
созрел для сборной.

- Какие еще козыри у Па-
шутина-тренера?

- Прежде всего, у него 
сильный характер, Пашутин 
умеет мобилизовать подо-
печных. Что помогает в том 
числе и в сложных концов-
ках. Да и в тактическом пла-
не Евгений очень хорош. 

Совмещение 
на пользу

- Ходили разговоры о 
возвращении в сборную 
Дэвида Блатта, с кото-
рым россияне выигрывали 
чемпионат Европы и брон-
зовую медаль Олимпий-
ских игр в Лондоне…

- Никто не спорит, Блатт 
- классный специалист. Но 
предположим, через год он 
опять захочет уйти - и что 
тогда? Опять искать ино-
странца? Поэтому искренне 
считаю - надо воспитывать 
своих тренеров. И в этом 

плане очень важно, что сбор-
ную доверили именно отече-
ственному специалисту. По-
скольку за Пашутиным обя-
зательно потянутся и другие 
российские тренеры.

- Приняв сборную, Пашу-
тин остался главным тре-
нером в «Локомотиве-Ку-
бани». Совместительство 
в его случае - плюс или 
минус?

- Считаю, для краснодар-
ского клуба - минус, и пре-
зидент «Локо» Андрей Веди-
щев это понимает. Но все же 
ради интересов сборной он 
пошел навстречу РФБ и дал 
добро на совместительство. 
А для национальной коман-
ды в совмещении постов 
даже больше положитель-
ного. Ведь тренер получает 
практику по ходу сезона, да 
и работает Пашутин в нашем 
чемпионате, а значит, имеет 
возможность регулярно ви-
деть игру кандидатов в сбор-
ную из других клубов.

Зачем тянуть 
за шкирку?

- Как вы относитесь к 
тому, что в РФБ собирают-
ся ввести санкции по отно-
шению к баскетболистам, 
отказывающимся играть 
за сборную?

- Двояко. Безусловно, 
обидно, когда некоторые 
игроки больше думают о 
своих контрактах, чем о ро-
дине. Но, с другой стороны, 
зачем тянуть баскетболистов 

в национальную команду за 
шкирку? Да и если притя-
нешь, то на тренировках эти 
ребята могут сознательно 
валять дурака. Думаю, нака-
зывать за неявку в сборную 
все же не станут. Что же каса-
ется создания комиссии по 
этике, то оно пойдет на поль-
зу - там будут, в частности, 
рассматривать вопросы по 
судейству и дела вроде зна-
менитого телефонного раз-
говора президента ЦСКА Ан-
дрея Ватутина с экс-главой 
РФБ Сергеем Черновым.

- Как считаете, нашей 
баскетбольной федерации 
следует активно бороть-
ся за wild card на мужской 
чемпионат мира-2014?

- Участие в чемпионате 
было бы полезно для мо-
лодых ребят в плане опыта 
перед Олимпиадой-2016. 
Так что претендовать на wild 
card в любом случае надо 
(решение по этому вопросу 
Международная федерация 
баскетбола огласит в нача-
ле февраля). Считаю, шан-
сы на участие в ЧМ неплохи, 
особенно с учетом недавних 
олимпийских успехов. К тому 
же совершенно не согла-
сен с пораженческими на-
строениями в духе «нам все 
равно там ничего не светит». 
Если удастся собрать всех 
ведущих баскетболистов, 
под руководством Пашутина 
сборная уже в следующем 
году будет способна на мно-
гое.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

и ИТАР-ТАСС
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Пашутин опытен, умеет мобилизовать подопечных и очень хорош как тактик

Евгений ПАШУТИН, 
главный тренер 
сборной России:
- Прекрасно понимаю, 

что на меня ложится 
огромная ответствен-
ность. Сборная пережи-
вает не лучшие времена, и 
наша общая задача - вер-
нуть ей былой престиж. 
Мы должны окончательно 
выявить причину, поче-
му некоторые ребята не 
хотят ехать в сборную, и 
устранить ее. А также чет-
ко донести до всех, что вы-
ступление за Россию - это 
их долг и честь. Отказался 
возглавить команду на Ев-
робаскете, поскольку ле-
том у меня болела жена, 
но сейчас уже все хорошо. 
Если удастся получить wild 
card на чемпионат мира 
- замечательно, сделаем 
все, чтобы подготовиться 
и успешно там выступить. 
Нет - будем еще больше 
работать перед отбором 
на следующий Евробаскет. 

Юлия АНИКЕЕВА, 
президент РФБ:
- Мы встретились и хо-

рошо поговорили с Дэви-
дом Блаттом, обсудили 
множество деталей, но по-
следние течения в россий-
ском баскетболе убедили 
нас, что сборную должен 
возглавить именно рос-
сийский специалист - Па-
шутин. Теперь клубы обя-
заны в течение года сооб-
щать все данные о здоро-
вье кандидатов в сборную. 
А федерация может за 
свой счет произвести не-
зависимое медицинское 
обследование. И если его 
результаты не совпадут с 
представленными клубом 
данными, санкции будут 
серьезными, вплоть до 
запрета на занятие про-
фессиональной деятель-
ностью. Что касается wild 
сard, то у нас неплохие 
шансы. Хотя когда России 
не удалось получить wild 
card на ЧМ-2006, на сле-
дующий год был выигран 
чемпионат Европы.

Андрей ВЕДИЩЕВ, 
президент 
«Локомотива-Кубани»:
- Я был и остаюсь про-

тивником совмещения 
постов главного тренера 
клуба и главного тренера 
сборной. Но в данном слу-
чае «Локомотив-Кубань» 
решил, что должен таким 
образом помочь главной 
команде нашей страны. 
Речь идет о престиже 
России - во имя него клуб 
готов в какой-то мере по-
жертвовать своими инте-
ресами.

Виталий ФРИДЗОН, 
игрок сборной России:
- Пашутин давно заслу-

жил это назначение. Мне 
очень интересно трениро-
ваться у Евгения Юрьеви-
ча. Ведь он сам в прошлом 
защитник сборной. Пашу-
тину нетрудно поставить 
себя на место баскетбо-
листа. Это, безусловно, 
упрощает общение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОД КОЛЬЦОМ

Фетисов рад за бывшего 
партнера по сборной России
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Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 772 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - северо-западный, 5 м/с

Солнце: восход 10.44, заход 16.55 Солнце: восход 10.50, заход 16.53 Солнце: восход 10.54, заход 16.53

Вторник, 10 декабря Пятница, 13 декабря УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -7 День +5

Ночь -2 Ночь +3

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 9 м/с

Солнце: восход 10.48, заход 16.54 Солнце: восход 10.52, заход 16.53

Среда, 11 декабря Суббота, 14 декабря ЗДОРОВЬЕ. Погода весьма благо-
приятна для большинства жителей 
Северо-Западного региона. Но 
из-за повышения влажности не ис-
ключено ухудшение самочувствия у 
людей, страдающих хроническими 
заболеваниями суставов и позво-
ночника, а также со слабыми брон-
хами и легкими.

День -1 День -2

Ночь +3 Ночь -2

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 776 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 10.49, заход 16.54 Солнце: восход 10.53, заход 16.53

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 6. Немецкий ручной 
одноразовый гранатомет для борьбы с тан-
ками, применялся в конце Второй мировой 

войны. 7. Узелковое письмо в стране древних ин-
ков. 8. Город, историческая область в Испании. 9. 
Мобильность активов. 10. Немецкая фотопленка. 
12. Обходной путь в схеме. 13. Один из процессов 
памяти. 

По вертикали: 1. Областной центр в РФ. 2. Река 
на границе с Абхазией. 3. Отмена, аннулирование. 
4. Роды у коровы. 5. Бедняк (разг., презр.). 11. 
Карликовый буйвол. 12. Административно-терри-
ториальная единица в США.

По горизонтали: 1. Ввоз-... 4. Доку-
мент, направляемый продавцу, с выраже-
нием твердого намерения купить товар. 7. 

Возглас, выражающий сильное чувство, душевное 
волнение. 8. Линейный размер, протяженность. 9. 
Лысина. 10. Сфагновые болота на севере европей-
ской части России. 12. «На чужой ... не накинешь 
платок» (послов.). 14. Поэт и музыкант, о снователь 
группы «Аквариум». 15. Река в Германии. 16. По-
стоянно недовольный человек, брюзга. 

По вертикали: 1. Итог рассуждения. 2. Работ-
ник детдома. 3. Венгерский писатель по имени 
Мате. 4. Неудача рыболова. 5. Штат в США. 6. Ди-
кое животное. 10. Герой романов Жоржа Симено-
на. 11. И Апина, и Свиридова. 12. Персонаж трило-
гии А. Н. Толстого «Хождение по мукам». 13. Знак 
согласия на языке жестов.

ОТВЕТЫ
СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Вы-
воз. 4. Заказ. 7. Восклица-
ние. 8. Длина. 9. Плешь. 10. 
Мшара. 12. Роток. 14. Гре-
бенщиков. 15. Эльба. 16. 
Нытик. 

По вертикали: 1. Вывод. 
2. Воспитатель. 3. Залка. 4. 
Зацеп. 5. Коннектикут. 6. 
Зверь. 10. Мегрэ. 11. Алена. 
12. Рощин. 13. Кивок. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 6. Фа-
устпатрон. 7. Кипу. 8. Леон. 
9. Ликвидность. 10. «Агфа». 
12. Шунт. 13. Запоминание. 

По вертикали: 1. Кали-
нинград. 2. Псоу. 3. Упразд-
нение. 4. Отел. 5. Голош-
танник. 11. Аноа. 12. Штат. 

снег

9 декабря 2013 годаНапоследок 39

1

2

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

10 ДЕКАБРЯ
 112 лет назад, в 1901 

году, в пятую годовщину со 
дня смерти шведского изо-
бретателя и фабриканта 
Альфреда Нобеля, состоя-
лась первая церемония вру-
чения Нобелевских премий. 

11 ДЕКАБРЯ
 314 лет назад, в 1699 

году, Петр I учредил Андре-
евский флаг в качестве офи-
циального флага Российско-
го военного флота. Белое 
полотнище с синим крестом 
развевалось на мачтах ко-
раблей до 1917 года. В 2001 
году Андреевский флаг вер-
нулся на свое место.

12 ДЕКАБРЯ
 138 лет назад, в 1875 

году, русский инженер Па-
вел Яблочков открыл так на-
зываемую «электрическую 
свечу», служившую источни-
ком света. Свое детище  он 
представил на лондонской 
выставке. 

15 ДЕКАБРЯ
 204 года назад, в 1809 

году, император Франции 
Наполеон I указом заста-
вил Сенат санкционировать 
свой развод с Жозефиной де 
Богарне. Наполеону нужен 
был наследник, а Жозефина 
за 13 лет совместной жизни 
так и не смогла родить сына.

Эта неделя в истории

Праздники недели
Всемирный день футбола

10 декабря отмечается 
день «игры в мяч ногами», 
первое упоминание о кото-
рой нашли в китайских ис-
точниках II тысячелетия до 
н. э. Называлась игра цу чю, 
что значит «толкать ногой». 
Хотя кое-кто утверждает, что 
предшественником футбола 
была дикая игра саксонцев 
в XVIII веке. На поле битвы 
после сражений они пинали 
отрубленные головы про-
тивников…

Международный день 
чая

15 декабря 2004 года по-
сле долгих споров на меж-
дународном уровне было 
решено отмечать День чая. 
Правда, в основном этот 
праздник касается стран, 
где чай производят. Но и там, 
где чай лишь пьют, праздно-
вать не возбраняется. В Рос-
сии, например, чай появился 
в конце XVII века, и с тех пор 
без него невозможно пред-
ставить наш быт.

БЫЛ БЫ ПОВОД...



Свидетельство о регистрации СМИ от 21.03.2012 Эл № ФС77-49000
Лицензии на осуществление телевизионного вещания 

серия ТВ № 21567 от 02.08.2012 и серия ТВ № 18751 от 30.08.2011
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